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Благоустройство и спорт
Общение в таком формате про-

ходит уже в четвертый раз. Дмитрий 
Бердников призвал учащихся вуза 
принять участие в голосовании за 
благоустройство общественных про-
странств. Тем более что один из пред-
ложенных объектов в Свердловском 
округе — многофункциональная спор-
тивная площадка ИрГУПСа, между 
домами 80 и 80а на ул. Лермонтова. 
Именно там молодые архитекторы 
планируют обустроить футбольное 
поле с сиденьями для болельщиков, 
волейбольную и гимнастическую 
площадки с резиновым покрытием и 
необходимыми тренажерами, 
парковку для велосипедов, ор-
ганизуют арт-зону, на которой 
будут проходить театральные 
и музыкальные мероприятия, 
а также просмотр фильмов под 
открытым небом.

— С каждым годом жители 
Иркутска все активнее участву-
ют в голосовании, — подчер-
кнул Дмитрий Викторович. — 
Мы видим заинтересованность 
молодежи в благоустройстве 
города. В этом году благодаря 
студентам привели в порядок 
сквер на Игошина. Молодые 
люди сами разрабатывали 
проект, а также принимали 
участие в его реализации. 

"
За общественные 
пространства, которые 
будут благоустроены в 
2020 году, может отдать 
голос каждый из вас. 
Тем более одно из мест, 
где будет проходить 
голосование, — ваш 
университет.

Затронули на встрече и тему раз-
вития спорта в областном центре. 
По словам Дмитрия Викторовича, в 
Свердловском округе в течение шести 
лет предусмотрено строительство 18 
спортивных объектов — это физкуль-
турно-оздоровительные комплексы, 
хоккейные корты, автодромы, скейт-
парки и др. В апреле откроется ФОК 
на бульваре Рябикова с большим бас-
сейном, универсальным и хореогра-
фическим залами. В ближайшие два 
года в микрорайоне Университетском 
будет построен крытый тренировоч-
ный каток с искусственным льдом.

От сессии до сессии
Студенты рассказали мэру, чем 

занимаются кроме учебы. Многие 
будущие выпускники увлечены 
волонтерством, в частности этим 
летом добровольцы из Иркутско-

го государственного университета 
путей сообщения приняли участие в 
экологическом проекте «Вместе мы 
сила». Совместно с фондом «Подари 
планете жизнь» и ассоциацией «За-
щитим Байкал вместе» волонтеры 
помогли восстановить 16 гектаров 

опустошенной пожаром земли. Ак-
тивисты высадили на этой террито-
рии более 30 тысяч саженцев хвой-
ных деревьев. В сентябре прошлого 
года участвовали в работе Второго 
Байкальского международного 
экологического водного форума: 
предлагали свои идеи сохранения 
Байкала и байкальской природной 
территории.

В рамках всероссийской акции 
«Снежный десант» студенты ез-
дили в отдаленные деревни и села 
Иркутской области, где помогали 
пожилым людям: чистили дворы и 
крыши от снега, кололи дрова, вы-
полняли другую домашнюю работу.

Обсуждать острые 
вопросы

Студенты задавали Дми-
трию Бердникову разные 
вопросы: о реализации моло-
дежной политики в област-
ном центре, трудоустройстве 
выпускников вузов, под-
держке волонтерских орга-
низаций. Коснулись и работы 
общественного транспорта, 
обсудили возможность без-
наличного расчета на город-
ских линиях. 

"
Мэр рассказал, что 
такая система оплаты 

проезда уже работает в 
трамваях и троллейбусах, 
и пообещал, что ее 

обязательно введут 
в автобусах, в том числе 
на всех коммерческих 
маршрутах.

— Все острые темы необходимо 
обсуждать, — отметил глава горо-
да. — И это мы обязательно будем 
делать на специальных площадках, 
например на ежегодном городском 
форуме молодежи, где собирается 
более 1000 учащихся вузов и ссузов.

— Подобный формат общения для 
нас очень ценен, — сказал Дмитрий 
Уральский, командир штаба студен-
ческих отрядов ИрГУПСа. — Ведь 
у студентов все время возникают 
интересные и полезные идеи, но 
мы не всегда знаем, куда и к кому 
обращаться со своими инициатива-
ми. Такие встречи позволяют найти 
ответы на многие вопросы.

Завершился разговор награжде-
нием активистов благодарственны-
ми грамотами мэра Иркутска.

Ирина Томчик 
Фото Александра Вавилова

— Опасности подтоплений на терри-
тории города нет, — отметил Дмитрий 
Бердников. — Прогноз благоприятный, но 
необходимо держать ситуацию под контро-
лем. Наша главная задача — обеспечить 
безопасность людей в случае возникно-
вения чрезвычайной ситуации. Жители 
должны быть заранее проинформированы, 
а службы обязаны провести все ежегодные 
профилактические работы.

"
О проведении противопаводковых 
мероприятий для предупреждения 
возможных угроз подтопления 
рассказал директор МКУ Иркутска 
«Безопасный город» Андрей Медведев.

— Для мониторинга чрезвычайных ситуаций 
привлекаются экипажи аварийно-спасательной 
службы МКУ «Безопасный город», — заметил Ан-
дрей Медведев. — Работа ведется в тесном взаимо-
действии с комитетами по управлению округами.

Особое внимание городские службы уделяют 
территориям, находящимся в зонах подтопления. 
Например, в Ленинском округе это поселок имени 

Горького, улицы Берег Ангары и Лодочная, СНТ 
«Ангара-3», СНТ «Нептун». В Правобережном 
— СНТ «Солнышко-1», «Солнышко-2», «Солныш-
ко-3», «Родник», улицы Мельничная и Сотниково. 
Всего во всех округах областного центра 948 домов 
находятся в зоне риска.

Для предотвращения чрезвычайных ситуаций 
сначала уточняют границы возможных зон под-
топления, количество домов и граждан, про-
живающих в этих домах. Обращения горожан по 
поводу уборки территорий от снега передаются 
в комитеты по управлению округами и в МУП 
«Автодор».

— Откорректирован перечень пунктов приема и 
временного размещения населения с учетом пред-

полагаемых зон риска, уточнены силы и 
средства, необходимые для ликвидации 
возможных подтоплений, — рассказал 
Андрей Медведев. — Кроме того, ежеднев-
но проверяется работоспособность системы 
оповещения населения.

После того как в 2016 году в Иркутске 
случился паводок, силами предприятия 
«Иркутскавтодор» в поселке имени Горь-
кого были возведены защитные дамбы 
протяженностью около 750 метров и вы-
сотой до четырех метров, а также на реке 
Ушаковке — до двух километров длиной и 
высотой до пяти метров. Сейчас городские 
службы укрепляют их, расчищают и углу-
бляют русло реки.

О готовности к паводкам отчитались и 
главы округов. Они располагают информа-
цией о каждом очаге возможного подто-
пления, адресами, количеством домов и 

жителей. В основном это касается частного сектора 
— там проводятся мониторинг и проверка уровня 
воды в близлежащих водоемах, идут работы по 
промывке и пропариванию пропускных труб, углу-
блению водоотводных канав. На базе городских 
предприятий подготовлена специальная техника 
на случай возникновения паводков, создан запас 
материалов и мешков для оперативного сооруже-
ния дамб. Службы уже приступили к подготовке 
коллекторов и ливневых канализаций для талых 
вод. Продолжается вывоз снега с автомобильных 
дорог.

Элина Халтанова 
Фото Евгения Скуратова

Первый консультативный центр, 
расположенный на ул. Советской, 96, 
начал работу в марте 2016-го. За это 
время бесплатную квалифицирован-
ную помощь получили более 11 тысяч 
горожан.

— Опыт показал, что Дом семьи 
востребован иркутянами. Именно по-
этому было решено открыть филиалы 
во всех округах города, — подчеркнул 
Дмитрий Бердников. —Ровно год 
назад мы только обсуждали возмож-
ность предоставить это помещение 
под консультативный центр, а сегод-
ня заведение уже готово принимать 
посетителей. 

В Доме семьи в Свердловском 
районе есть все необходимое: ком-
пьютерная и цифровая техника, 
оборудование для медицинского 
кабинета, развивающие игрушки для 
детей, система видеонаблюдения. С 
посетителями проводят как индиви-
дуальные, так и групповые занятия 
на различные темы, например, соз-
дание семьи, планирование беремен-
ности, рождение здоровых детей, их 
воспитание и образование. Так же 
здесь можно получить социальную, 

правовую, психолого-педагогиче-
скую и медицинскую консультатив-
ную помощь.

Ирина Усольцева — мама двоих 
детей. Старшему Захару исполнилось 
десять лет, младшей Маше скоро 
будет три года. 

"
В Дом семьи на улице 
Советской супруги 
по разным вопросам 
обращались регулярно. 
И на очередной встрече 
от специалистов 
консультативного центра 
Ирина узнала об открытии 
филиала в своем районе.

— Для меня возможность получить 
необходимую консультацию — хо-
рошее подспорье, — рассказывает 
Ирина Усольцева. — С двумя детьми 
не очень-то удобно ездить в центр, но 

приходится, так как вопросы воспита-
ния и обучения возникают постоянно. 
Ведь хочется все делать грамотно, 
уметь преодолевать трудности, раз-
вивать сына и дочку, помогать им 
во всем. Я и к юристу обращалась по 
некоторым вопросам. Здесь работают 
квалифицированные специалисты. 
Многие мои знакомые тоже пользу-
ются их помощью.

В консультативном центре жители 
могут не только получать бесплатные 
рекомендации социального педагога, 
юриста, психолога, медицинского 
работника, но и пройти цикл занятий 
«Подготовка дошкольников к детско-
му саду», «Профилактика интернет-
зависимости у подростков» и др. Мож-
но поступить в Школу компетентного 
родителя или посетить курсы для пар, 
ожидающих пополнения в семье.

Ирина Томчик 
Фото Александра Вавилова

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ 
СО СТУДЕНТАМИ

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников встретился 
с будущими выпускниками ИРГУПСа

Задать главе города все инте-
ресующие их вопросы смог-
ли студенты университета. 

Такие встречи в формате диалога 
стали традиционными. В этот раз 
большинство вопросов касались 
благоустройства Иркутска, соз-
дания новых скверов и спортив-
ных площадок. Также учащиеся 
вуза рассказали руководителю 
областного центра о своей на-
сыщенной студенческой жизни: 
волонтерстве, экологических ак-
циях, спортивных мероприятиях, 
трудоустройстве во время летних 
каникул. Самые активные и твор-
ческие молодые люди получили 
благодарственные грамоты мэра.

ВЕСНА БЛИЗКО
В Иркутске обсудили готовность городских служб к паводкам

Областной центр прощается с 
аномальными морозами и готов 
встретить весну. В пятницу, 15 

февраля, состоялось выездное заседа-
ние противопаводковой комиссии, а 
также комиссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций и обеспечению пожарной безопас-
ности под председательством мэра 
Иркутска Дмитрия Бердникова. Отче-
ты о готовности к весеннему периоду 
предоставили муниципальные служ-
бы, главы округов, сотрудники МЧС и 
управления по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды.

ДЛЯ СЧАСТЛИВОЙ ЖИЗНИ
Еще один Дом семьи открылся в Иркутске

Филиал муниципального 
центра «Дом семьи» на-
чал работу в Свердловском 

округе Иркутска на ул. Лермонто-
ва, 96. Жители Университетско-
го, Первомайского, Юбилейного, 
Академгородка могут получить 
бесплатные консультации социаль-
ного педагога, юриста, психолога и 
медицинского работника по во-
просам, связанным с созданием, 
планированием семьи, семейными 
отношениями и воспитанием де-
тей. Открывшийся филиал посетил 
глава города Дмитрий Бердников.

Администрация Иркутска начинает прием 
заявок на участие в городском конкурсе «Лучшая 
организация (индивидуальный предприниматель) 
Иркутска по развитию социального партнерства».
Конкурс проводится по итогам работы за 2018 год 
в целях привлечения внимания всех участников 
трудовых отношений к решению социальных 
вопросов, развитию и совершенствованию 
системы социального партнерства, регулированию 
социально-трудовых отношений и согласованию 
социально-экономических интересов.
Основные требования, предъявляемые 
к соискателям, — отсутствие просроченной 

задолженности по зарплате и другим выплатам, 
осуществляемым в рамках трудовых отношений, 
по итогам 2018 года.
Победители будут награждены дипломами 
мэра Иркутска. Участие в городском конкурсе 
бесплатное.
Приглашаем организации, индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих 
деятельность в Иркутске.
Для участия в конкурсе необходимо до 1 
апреля 2019 года направить в отдел труда и 
управления охраной труда департамента закупок, 

ценового, тарифного регулирования и трудовых 
отношений комитета по бюджетной политике и 
финансам администрации Иркутска документы в 
соответствии с Положением о конкурсе (Иркутск, 
ул. Ленина, 14, кабинеты 420, 412).
Положение о конкурсе, форма заявки и 
информационной карты участника городского 
конкурса размещены на сайте администрации 
Иркутска: www.admirk.ru (город для жизни — 
право на труд — конкурсы).
За информацией обращаться по телефонам: 
520292, 520291.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

На базе городских предприятий 
подготовлена специальная техника 
на случай возникновения паводков

Десятилетний Захар Усольцев в честь открытия филиала Дома семьи 
подготовил творческий подарок мэру Иркутска Дмитрию Бердникову

Здесь есть все, что нужно для комфортной работы. Консультативный центр 
оборудован по последнему слову техники

Задать вопрос лично мэру, поднять интересующую тему, обсудить участие в значимых 
для города проектах — такие встречи для студентов важны и интересны

За вклад в развитие Иркутска 
активисты ИрГУПСа из рук 

главы города получили 
благодарственные грамоты

Презентация внеучебных 
проектов. Студентам  

есть что рассказать  
Дмитрию Бердникову
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Распутать паутину
Путаница с улицами и адресами 

донимает местных жителей уже не 
первый год. Сегодня городские вла-
сти намерены решить эту проблему. 

— Несколько лет назад эту часть 
Маратовского предместья присо-
единили к моему 21-му округу, и тут 
выяснилось, что некоторые улицы 
дублируются, — рассказывает депу-
тат городской думы Юрий Коренев. 
— Пишут мне жители Хомутовской: 
«Просим отгрейдировать дорогу». 
Я обращаюсь в администрацию, до-
рогу грейдируют, затем жители воз-
вращаются и спрашивают: «Отчего 
же нашу улицу так и не сделали?». 
И тут выясняется, что это другая 
Хомутовская…

Подобные истории случались 
регулярно. Например, когда на 
Енисейской уложили асфальт, к 
депутату вновь обратилась активная 
жительница с просьбой… отремон-
тировать Енисейскую.

— Мы установили, что существу-
ет еще и параллельная Енисейская 
улица, — продолжает Коренев. — 
Тогда я спросил активистку: «Вы с 
параллельной Енисейской?». «Нет, 
— ответила она, — я с перпендику-
лярной».

И такие абсурдные на первый 
взгляд разговоры — не редкость для 

местных жителей. Если посмотреть 
на карту, то улица Пшеничная Падь 
представляет собой настоящую 
паутину дорог, а Хомутовская рас-
положена с разных сторон от улицы 
Шевцова, причем тянется то парал-
лельно ей, то перпендикулярно.

— Когда копнули еще глубже, 
выяснилось, что многие улицы по-
просту не имеют названий. Дома, 
стоящие на них, привязывали к 
какой-нибудь ближайшей улице, а 
сами дороги оставались безымян-
ными, — объясняет заместитель 
начальника управления культуры, 
туризма и молодежной политики 
Наталья Лунькова. — Таким об-
разом, существующие улицы «рас-
ползлись», разветвились и стали 
дублироваться.

Такое положение дел не устраи-
вало никого. От городских служб, 
водителей скорой помощи, почта-
льонов, таксистов и курьеров регу-
лярно приходили жалобы. Ко всему 
прочему это поставило под угрозу 
любое благоустройство в данном 
районе. Так как улица официально 
не имеет названия и не входит в 
единый реестр, то муниципалитет 
не может выделять средства на ее 
благоустройство. Нет улицы — нет 
ремонта. Невозможно включить в 
программу благоустройства «тропу 
от сих и до сих». Улицам нужны 
имена.

От Ермака до Врангеля
Список таких безымянных дорог 

оказался внушительным: 17 улиц 
и 19 проездов — и все это на не-
большом квадрате в Куйбышевском 
районе. 

Скоро все они получат новые, 
полноправные имена. Какие имен-
но — решила комиссия по городской 
топонимике и увековечению извест-
ных в Иркутске людей и событий, в 
нее вошли историки, писатели, кра-
еведы, архитекторы, руководители 
культурных учреждений, депутаты 
городской думы.

— Столько названий улицам в 
один раз никогда не давали, по-
этому было логично выработать 
общий стиль. Мы взяли период 
возникновения и развития города, 
имена исследователей Сибири и 

путешественников, зодчих и меце-
натов Иркутска. Здесь нет ни одной 
случайной личности, — подчер-
кивает председатель комиссии по 
городской топонимике Александр 
Гимельштейн.

К примеру, Пшеничная Падь рас-
падется на семь разных частей: цен-
тральную улицу оставят под преж-
ним названием, а вокруг создадут 
два новых проезда и четыре улицы. 

"
Они будут носить имена 
первого картографа 
Сибири Семена Ремезова, 
исследователя и 
мореплавателя Григория 
Шелехова, первоописателя 
озера Байкал Николая 
Спафария, купца Феодосия 
Пахолкова.

Появятся на карте имена Ферди-
нанда Врангеля, Ермака, Курбата 
Иванова (первооткрывателя озера 
Байкал), Власа Сидорова (строите-
ля Знаменского монастыря), во-
еводы Синявина, купца Евфимия 
Кузнецова, губернатора Николая 
Трескина. Последний, например, 
правил губернией тринадцать лет, 
сделал Иркутск настоящим городом: 
выровнял улицы, осушил площади, 
проложил гати (деревянные тро-
туары), создал лучшую пожарную 
службу и навел порядок в полицей-
ском управлении.

Новая прописка
Изменения напрямую коснутся 

около тысячи иркутян — имен-
но столько человек проживает на 

безымянных улицах. После того 
как постановление вступит в силу, 
жители должны привести в поря-
док свои документы. По большому 
счету изменения необходимо внести 
только в паспорт, в графу прописки. 
Менять загранпаспорт, водитель-
ское удостоверение, документы на 
автомобиль и даже недвижимость 
нет никакой необходимости.

— Когда соберетесь распоря-
жаться имуществом (продавать или 
дарить), адрес изменится автомати-
чески, — поясняют специалисты. 

Несколько лет назад в Иркутске 
уже был случай переименования 
улицы: тогда Бограда стала Чудо-
творской. Все 303 человека, пропи-
санные на ней, без проблем прошли 
перерегистрацию. Им потребова-
лись только временные ресурсы и 
никаких затрат.

В этот раз жителям также помогут 
в сжатые сроки изменить прописку 
— например, организуют выездной 
паспортный стол. Кроме того, для 
удобства планируется изготовить та-
блички с указанием двух названий: 
нового и прежнего, чтобы люди 
привыкали.

Почтовые, экстренные и карто-
графические службы будут уведом-
лены об изменениях. Кстати, этот 
прецедент может стать началом 
большой работы по всему Иркутску, 
ведь подобные трудности с безы-
мянными улицами существуют и в 
других округах. 

Ксения Исакова 
Подробнее о названии каждой улицы 

читайте в следующих номерах  
газеты «Иркутск» 

В эту часть Маратовского 
предместья не доходят 
письма, с трудом добирают-

ся экстренные службы и такси, а 
все потому, что район представ-
ляет собой запутанный лабиринт. 
Найти конкретный адрес без 
навигатора практически невоз-
можно: соседние дома пронуме-
рованы хаотично и относятся к 
разным улицам. 
Совсем скоро с этой неразбери-
хой будет покончено: 36 улицам и 
проездам присвоят новые назва-
ния — первооткрывателей, осно-
вателей, исследователей Иркут-
ска и Сибири. Как образовался 
такой безымянный квартал, чьи 
фамилии появятся на новых та-
бличках и с какими проблемами 
могут столкнуться жители при 
смене адреса?

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
981 улица насчитывается в Иркутске.
6,5 км составляет протяженность самой длинной и широкой улицы 
города — Байкальской.
Самой старой улицей Иркутска принято считать улицу Польских 
Повстанцев, которая поначалу носила название Спасской. 
Она тянулась от главной постройки Иркутского острога — Спасской 
церкви — в сторону Лены.
8 названий сменила за свою историю улица Декабрьских Событий. 
В свое время она была Ланинской, Гранинской, Владимирской, 
Московской, Малой Прешпективной, Малым проспектом, Московско-
Ланинской.

КВАРТАЛ ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЕЙ 
36 безымянных улиц и проездов Иркутска получат названия

Расставить приоритеты
Иркутяне выбирают обществен-

ные пространства, которые городу 
предстоит благоустроить в 2020 
году. Горожане должны определить 
один проект, который расположен 
на территории их округа и один — 
общегородской. По словам началь-
ника департамента городской среды 
администрации областного центра 
Марины Шевелы, в этом году на 
голосование выдвинуты четыре 
общественные территории город-
ского значения: привокзальная 
площадь железнодорожного вокзала 
Иркутск-Пассажирский, пешеход-
ная зона на бульваре Гагарина — от 
памятника Александру III до улицы 
Красного Восстания, Лисихинский 
парк и парк Парижской коммуны.

— Всего до 2024 года для благо-
устройства в рамках федеральной 
программы «Формирование ком-
фортной городской среды» определе-
ны более ста территорий, — пояснила 
руководитель департамента. — В 
прошлом году из их числа для работ 
были отобраны 14. На каких-то из них 
работы уже закончены, где-то, на-
пример на Иерусалимском мемори-
альном комплексе, ведутся поэтапно. 
Так или иначе, все запланированные 
объекты будут преобразованы. Голо-
сование дает возможность обозначить 
приоритеты и понять, какие террито-
рии горожане хотели бы изменить к 
лучшему в первую очередь.

"
Среди окружных 
территорий выбор 
предстоит осуществить 
между двумя объектами. 
В Свердловском округе 
это спортплощадка 
Иркутского 
госуниверситета путей 
сообщения и парковая 
зона между улицами 
Терешковой и Пушкина.

 В Правобережном округе — два 
сквера: один на пересечении улиц 
Чкалова и Степана Разина и второй 
— на пересечении улицы Декабрь-
ских Событий и переулка МОПРа. В 
Октябрьском — бульвар Постышева 
и Мусульманский мемориальный 
комплекс. И в Ленинском округе — 
это сквер в районе улиц Доватора 
и Трактовой, а также зеленая зона 
вдоль улицы Розы Люксембург.

— Мы видим, что горожане с 
большой ответственностью отно-
сятся к рейтинговому голосованию. 
Многие понимают, что от их актив-
ной жизненной позиции будет за-
висеть, каким мы увидим наш город 
в ближайшем будущем, — добавила 
Марина Шевела.

Важно отметить, что тема об-
устройства городов — это сегодня 

общероссийский тренд. О значимо-
сти вопроса свидетельствует уже тот 
факт, что его обсуждение прошло 
в рамках инвестиционного фору-
ма — 2019, состоявшегося в Сочи. 
На сессии, посвященной экономике 
городского комфорта, говорилось, 
что за ближайшие шесть лет нужно 
организовать целый комплекс меро-
приятий по благоустройству обще-
ственных пространств, улучшению 
работы транспорта, доступности 
социальных услуг, а также форми-
рованию отношения людей к своему 
городу.

По словам председателя госкор-
порации развития «ВЭБ.РФ» Игоря 
Шувалова, в конечном итоге именно 
жители должны решать, как будет 
выглядеть их город к 2024 году.

Пространство для игр 
и отдыха

В Октябрьском округе на участок, 
где проходит голосование, ученики 
10-го класса 16-й школы пришли 
вместе со своим учителем геогра-
фии Оксаной Михайловной Матре-
нинской. Возле стенда с перечнем 
территорий, выдвинутых для голо-
сования, ребята дружно обсуждали, 
за какой объект отдадут свой голос. 

В приоритете среди общегородских 
проектов был Лисихинский парк, и 
не только потому, что он находит-
ся недалеко от школы, где учатся 
ребята.

— В парке гуляют дети, отдыха-
ют пожилые люди. Хочется, чтобы 
было больше пространства для игр, 
больше скамеек и урн, чтобы в тем-
ное время парк хорошо освещался, 
— поясняет десятиклассник Дми-
трий Норкин.

Кто-то из ребят возражает Диме, 
полагая, что в первую очередь надо 
благоустроить привокзальную 
площадь, поскольку именно здесь 
приезжие начинают знакомство с 
Иркутском.

Но в итоге большинство все-таки 
принимает решение проголосовать 
за Лисихинский парк.

— Многие наши старшеклассники 
планируют после школы учиться 
в вузах Иркутска, и, конечно, им 
небезразлично, в каком городе они 
будут жить, насколько он будет удо-
бен и комфортен. Думаю, все, кто 
сегодня придет голосовать, хотят 
жить в красивом городе, — говорит 
Оксана Михайловна.

По мнению Егора Батуева — со-
трудника Иркутского центра боевых 
искусств, у иркутян есть реальная 

возможность повлиять на решение 
руководства города и направить 
бюджетные средства на обустрой-
ство самых нужных областному 
центру объектов.

— Каждый день в центр боевых 
искусств приходят на занятия до 
тысячи человек. Я уверен, все они 
проголосуют, — считает Егор Батуев.

Сам Егор отдал голос за Лисихин-
ский парк и Мусульманский мемо-
риальный комплекс. На вопрос: «Вы 
свой выбор сделали как мусульма-
нин?» — молодой человек ответил:

— У нас в семье есть буддист — это 
мой тесть, теща — атеистка, жена — 
шаманистка, а сам я православный. 
За Мусульманский мемориальный 
комплекс проголосовал потому, 
что неподалеку обустроен Еврей-
ский мемориальный комплекс. Я за 
равноправие.

Время приближалось к полудню, 
все больше людей шли на пункты 
голосования. Каждый из них принял 
решение воспользоваться правом 
выбора и внести свою лепту в дело 
обустройства города. У тех, кто еще 
не проголосовал, есть возможность 
сделать это 22 февраля.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

ЗА КОМФОРТНЫЙ ИРКУТСК
Жители города выбирают объекты для благоустройства в 2020 году

Горожанам предстоит опре-
делить один проект обще-
городского значения и один 

— окружного. Выразить свою 
гражданскую позицию могут все 
жители столицы Приангарья 
старше 14 лет путем очного или 
интернет-голосования. Очный 
выбор можно сделать в каждом 
административном округе об-
ластного центра, интернет-голо-
сование на сайте new.admirk.ru/
opros/ доступно только для поль-
зователей, авторизованных на 
портале «Госуслуги».

На участок для голосования 
за проекты благоустройства 
общественных пространств 
в Октябрьском округе дружно 
пришли десятиклассники школы № 16

Горожане ответственно относятся к рейтинговому голосованию, ведь 
от их активной жизненной позиции зависит, каким мы увидим наш город 
в ближайшем будущем
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Торжественное чествование юных 
дарований проводится в Иркутске 
уже более 20 лет.

— У нас в городе есть свои звездоч-
ки в гуманитарных и естественных 
науках, музыке и художественном 
творчестве, в разных видах спорта, 
— отметил Дмитрий Бердников. —  
Сегодня мы отмечаем, ребята, ваши 
первые успехи. Иркутск гордится 
вами! Огромная благодарность 
вашим родителям, учителям, трене-
рам. Желаю вам огромных успехов и 
энтузиазма! Сохраняйте веру в себя, 
преодолевайте трудности — и тогда у 
вас все получится. Всегда ставьте для 
себя высокие цели и достигайте их. 
Все в ваших руках!

Дмитрий Бердников вручил 
благодарственные письма и подар-
ки школьникам в трех номинациях: 
«Спорт», «Культура» и «Образова-
ние». Отмечены победители школь-
ных олимпиад и творческих конкур-
сов, спортивных соревнований самого 
разного уровня, юные художники, 
музыканты, танцоры. Есть и необыч-
ные достижения — в парикмахерском 
искусстве, робототехнике и ОБЖ.

«Мечтаю стать 
чемпионом мира» 

Артур Зайченко — серебряный 
призер мира по кикбоксингу, чемпио-
нат прошел в прошлом году в Ита-
лии. Семнадцатилетний Артур учится 
в 11-м «Б» классе в школе № 28.

— В секцию кикбоксинга меня 
привел отец, когда мне было 10 лет, 
— рассказывает Артур. — Родители у 
меня требовательные: воспитывают 
строго, но справедливо. Все это вре-
мя я занимаюсь в спортивной школе 
«Олимпик», которая находится на 
Синюшиной Горе. Вначале учился 
у Сергея Вишко, теперь тренируюсь 
у Владимира Константинова.

Артур до сих пор помнит, как 
проиграл свой первый бой: тогда 
он очень переживал, нервничал, а 
сама схватка прошла очень быстро. 
Потом было много побед, некоторые 
из них и нокаутом.

— По правилам кикбоксинга, 
удары наносятся в голову и корпус, 
как руками, так и ногами, — объяс-
няет школьник. — Новички первые 
полгода лишь набирают необходи-
мую физическую форму, спарринги 
начинаются значительно позже. 
Сейчас я выступаю в тяжелом весе. 

"
Кстати, Россия сегодня 
считается лидером 
в кикбоксинге. Наши бойцы 
выносливые и умные, со 
спортивным характером.

— С кем у тебя был поединок 
на звание чемпиона мира?

— С Мансуром Тереком из Турции. 
Бой был равный, но в конце мой 
соперник поймал второе дыхание и 
выиграл. Мечтаю все-таки привезти 
с чемпионата мира золотую медаль. 
Правда, чтобы отобраться на него, 
нужно пройти через множество пое-
динков. Причем выиграть чемпионат 
России бывает труднее, чем победить 
«на мире». Посмотрите сейчас на 
чемпионат СФО, который проходит 
в нашем городе! К примеру, спорт-
смены из Красноярского края или 
с Алтая прекрасно подготовлены.

— Иркутск вообще считает-
ся бойцовским городом?

— Конечно! Кикбоксерам нравит-
ся приезжать сюда. У нас высокий 

уровень организации соревнований, 
это все отмечают. К тому же подго-
товке спортсменов уделяют большое 
внимание: в каждом районе есть 
центры восточных единоборств.

— Кто твой кумир?
— Мне всегда нравился Жан-Клод 

Ван Дамм. Мы выросли на его филь-
мах про кикбоксеров. К тому же 
все его поединки в высшей степени 
осознанные. А это важно для любого 
боя — каждую секунду понимать, 
что происходит. И предвосхищать 
действия противника.

— Кем собираешься стать?
— Готовлюсь к поступлению 

в Восточно-Сибирский институт 
МВД. Мечтаю стать следователем и 
остаться работать в нашем городе. 
Мне нравится мой родной район 
Синюшина Гора. Два года назад 
благоустроили нашу березовую 
рощу — теперь бегаю там каждую 
неделю, готовлюсь к следующим со-
ревнованиям.

Спорт, наука, искусство
Яков Смирнов и Давид Зуба-

рев занимаются редким боевым 
искусством — кендо. Это борьба 
на бамбуковых мечах. Их тренер 
Алексей Зурбанов рассказывает, 
что друзья в прошлом году успеш-
но представили наш город на кубке 
в Иванове.

— Это боевое искусство развивает 
самодисциплину, — говорит Яков, 
ученик школы № 26. — И еще я 
научился уважать соперника. Все 
мальчишки в нашей секции стали 
хорошими друзьями. Может быть, 
мы и похожи на черепашек-ниндзя, 
но только своей дружбой!..

А Денис Филатов — настоящий 
профи в русских шашках. В этом 
виде спорта Денис в свои 16 лет стал 
абсолютным чемпионом Сибири, он 
кандидат в мастера спорта.

— Это один из немногих искон-
но русских видов спорта: такой же 
уникальный, как городки или сам-
бо, — поясняет тренер-преподава-
тель Дворца творчества Иркутска 
Дмитрий Никифоров. — Шашки 
— это спорт, наука и, если хотите, 
искусство. Они учат думать, прини-
мать быстрые решения. Это важное 
качество, особенно для мужчины. 
Также эта игра развивает логику. 
Вы даже не представляете, сколько 
в русских шашках комбинаций и 
стилей игры! В них играли Пуш-
кин, Гоголь и даже Наполеон. А 
Петр I часто перед разговором с 
придворным прежде всего «рубил-
ся» с ним в шашки: проверял, «не 
дурачок ли он».

— Какой потенциал у ир-
кутских шашистов?

— В российской сборной — девять 
иркутян. Я играл в прошлом году на 
чемпионате мира и вошел в десятку 
лучших. У нас очень сильная школа. 
И будущее этого спорта — за такими 
парнями, как Денис.

Пять часов 
за мольбертом

— Наши ученицы 
Полина Лоскутова и 
Марина Никитина 
участвовали в этом 
году в разных кон-
курсах и выставках, 
— рассказывает Алеся 
Лелюк, преподаватель 
детской художествен-
ной школы № 4. — У 
девочек яркие, само-
бытные работы. В этом 
году мы ездили в Сочи 
на международный 
арт-пленэр «Страна 
магнолий». Полина на-
рисовала там интерес-

ную картину «Тренировка в Красной 
Поляне», которую высоко оценили 
эксперты.

А Мария Макарова из школы 
№ 24 занимается в художественной 
студии по пять академических часов 
почти каждый день. И еще с удо-
вольствием рисует дома. Любимое 
занятие никогда ей не надоедает.

— Маша — целеустремленный, 
трудолюбивый человек, — подчер-
кивает преподаватель детской шко-
лы искусств № 5 Оксана Москвич. 
— В каждой ее работе — особый 
цветовой колорит. Уверена, из нее 
получится большой художник!

Музыка развивает 
характер

Татьяна Фетисова учится не толь-
ко в школе № 40 в Ново-Ленино, а 

еще и в музыкальной. В 
прошлом году она при-
няла участие во многих 
творческих состязани-
ях — в международном 
музыкальном конкур-
се «Найдал-2018», 
конкурсе имени 
Р.М.Глиэра, всероссий-
ском конкурсе пиани-
стов «Русское скерцо». 
А еще Таня стала побе-
дителем регионального 
отборочного тура на 
Дельфийские игры (это 
престижный всероссий-
ский конкурс, который 
объединяет разные 
искусства).

— Дочь много времени уделяет 
музыке, — рассказывает Надежда 
Фетисова. — Кроме учебы в обычной 
школы Таня ежедневно ходит в му-
зыкальную. А там ведь кроме урока 
по специальности много и других 
предметов. Дома она занимается на 
фортепиано минимум полтора часа, 
а если готовится к конкурсу, то и 
два-три.

— Наверное, тяжело учить-
ся с такой дополнительной 
нагрузкой?

— Мы уже привыкли к насыщен-
ному графику. Конечно, мне не 
просто все это проконтролировать. 
В этом году я даже была готова от-
казаться от конкурсов, сделать паузу. 
Но Таня сказала, что будет прини-
мать в них участие. Каждое конкурс-
ное прослушивание — это ведь пере-
живания, долгая подготовка. Но в то 
же время все это закаляет характер, 
развивает целеустремленность. А 
еще у пианистов хорошая зрительная 
память, умение концентрироваться и 
выдать хороший результат.

"
Еще один призер 
«Восходящей звезды» 
— третьеклассник 
Витя Бичинов, ученик 
19-й школы. Он тоже 
занимается по классу 
фортепиано в детской 
школе искусств № 5. По 
словам преподавателя 
Нины Шунковой, 
Витя — способный и 
жизнерадостный пианист.

— Однажды мне пожал руку 
сам Денис Мацуев, — с гордостью 
говорит мальчик. — А я хочу иметь 
такую же прическу, как у него: у 
меня тоже кудрявые волосы! Ну, и 
конечно, хочу научиться играть, как 
Мацуев. Каждый день я занимаюсь 
по два часа.

— Кем ты хочешь стать, 
когда вырастешь?

— Пока не знаю, но раньше меч-
тал работать директором зоопарка.

Всем интересен космос
Выпускник лицея № 1 Иван Су-

дарик со своей будущей профессией 
уже определился. Даже во время 
церемонии он умудрялся решать за-
дачи по физике. В этом предмете он 
один из лучших в Иркутске — побе-
дитель многочисленных конкурсов, 
призер всероссийских олимпиад.

— Буду поступать в Московский 
физико-технический институт, — 
говорит Иван. — Всегда мечтал стать 
ученым. Технические энциклопедии 
читаю с детского сада. Сегодня меня 
больше всего интересует фундамен-
тальная физика и астрономия.

— Ты стал призером заклю-
чительного этапа всероссий-
ской олимпиады по астроно-
мии. Откуда такой интерес 
к звездам?

— За астрономией — будущее. Се-
годня эта наука активно развивает-
ся, почти так же, как компьютерные 
технологии. Всем странам нужен 
космос, и они вкладываются в его 
изучение.

— Что бы ты больше хотел: 
открыть новую звезду или 
физический закон?

— Я пришел к выводу, что все 
великие изобретения происходят 
тогда, когда человечество до них до-
растает. Это подтверждает история: 
многие законы были открыты чуть 
ли не одновременно разными людь-
ми в разных частях света. Надеюсь, 
сам скоро стану исследователем и, 
возможно, сделаю открытие, акту-
альное для человечества.

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова  

и Евгения Скуратова

ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

ТАЛАНТЛИВЫЕ, 
Лучшие ученики Иркутска побывали

В администрации города царит оживление. 
Юные артисты готовятся к выступлению перед 
учителями и родителями. «Восходящая звезда» — 

так называется церемония награждения юных иркутян, 
достигших успехов в учебе, спорте, творчестве. В этом 
году награды из рук мэра Иркутска Дмитрия Бердникова 
получили девяносто школьников.

СИЛЬНЫЕ, СМЕЛЫЕ
на торжественном приеме мэра

На приеме мэра побывали самые способные, трудолюбивые и упорные школьники Иркутска. Они проявили себя  
и в учебе, и в спорте, и в искусстве

Юные скрипачки экспромтом сыграли тему из «Пиратов Карибского моря»

Дмитрий Бердников поздравил каждого ученика лично и вручил ребятам 
благодарственные грамоты

Таня Фетисова занимается в детской музыкальной школе № 1 
у преподавателя Татьяны Викторовны Малинниковой. Пианистка каждый 
год побеждает в престижных конкурсах

Родители и педагоги с удовольствием и волнением наблюдали за своими 
воспитанниками из зала

Иркутские маленькие танцоры каждый 
год покоряют фестивали в других городах 
и странах

Воспитанники танцевальных школ города 
показывают новые номера

Выпускник школы N 28 Артур Зайченко 
стал вторым на чемпионате мира 
по кикбоксингу

Выпускник лицея № 1 Иван Сударик прекрасно 
разбирается в физике и астрономии.  
Юноша мечтает совершить открытие  
в науке — новый закон или новую звезду
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живет в Конго, Канаде, Франции. 
Теперь они ждут продолжения, — 
улыбается Кристиан.

Играют все!
«Камера есть? Звук есть? Пи-

шем!» — эту фразу ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков теперь запомнит 
надолго... Когда он узнал, что в сце-
нарии сериала и для него нашлось 
место, сразу согласился. Играть ему 
выпало самого себя, причем в раз-
ных проявлениях.

— Когда мне рассказали, что 
ректор увлекается бегом, играет на 
гитаре, был факелоносцем эстафеты 
огня зимней Универсиады — 2019, 
да и вообще человек современный и 
интересный, я решил это использо-
вать, — говорит режиссер.

В первый день Михаил Викторо-
вич снимался у себя в кабинете — в 
тепле и комфорте. Во второй день 
правила игры поменялись: ректору 
предстояло побегать пару часов по 
острову Юность в 25-градусный мо-
роз. Зная, что дублей будет много, 
Михаил Викторович не отказался 
от маленькой киношной хитрости — 
стелек с подогревом. 

— Для меня это абсолютно новый 
опыт, я никогда раньше нигде не 

играл. Ну как тут было устоять? 
Я ведь должен показывать при-
мер студентам, да и вообще это так 
интересно! Я даже установил себе 
«Инстаграм» и попросил дочку на-
учить меня им пользоваться. Вчера 
мы снимали сцену в моем кабине-
те, у меня была всего пара фраз, а 
сегодня текст уже побогаче, — от-
метил ректор, глядя в сценарий. — 
Кстати, почему это я во всех кадрах 
улыбаюсь?..

После нескольких часов на улице 
съемочная группа откровенно за-
мерзла — все, но только не ректор. 
Шапка его покрылась инеем, но он 
мужественно продолжал бегать, 
не останавливаясь и не переставая 
улыбаться. Сразу видно — настоя-
щий марафонец! Героически оты-
грав четыре часа на морозе, Михаил 
Корняков деловито переобулся из 
кроссовок в ботинки и отправился 
на важное совещание.

Попасть в мировой 
прокат

Несмотря на то что история 
снимается для «Инстаграма», съе-
мочная группа не исключает, что в 
будущем появится и длинная версия 
«Первокурсника».

— Каждый раз, когда какой-ни-
будь классный кадр не входит в 
серию, мы обещаем себе: «Обяза-
тельно сделаем длинную режис-
серскую версию». Но потом, когда 
поживешь с минутной серией, по-
нимаешь: это то, что ты задумывал, 
это и есть режиссерская версия. Она 
гармонична. Как говорится, лучшее 
— враг хорошего, — замечает Мак-
сим Савченко. — В любом случае мы 
соберем все серии в единый корот-
кометражный фильм. В отличие от 
других инстаграм-сериалов здесь 
невозможно смотреть отдельно 
взятую серию, история сразу рассы-
пается.

"
Сверхзадача сериала — 
привлечь абитуриентов 
в Иркутск. Сценаристы 
рассчитывают показать 
зрителю, что даже 
«не в столицах» можно 
получить образование 
высокого уровня и Сибирь 
привлекательна для своих 
и приезжих студентов. 

Именно поэтому проект будет 
масштабироваться на другие регио-
ны и страны.

— Мы планируем перевести сери-
ал на китайский язык и распростра-
нять его там в социальных сетях, 
— рассказывает ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков. — У нас есть в 
Китае три представительства вуза, 
свои выходы и контакты. Интерес-
но, как они отреагируют на такой 
студенческий эксперимент.

Кстати, в завершение проекта 
зрители смогут и сами почувство-
вать себя сценаристами и операто-
рами. Финалистам, выполнившим 
все задания сериала, нужно будет 
снять ролик «Жизнь студента» про-
должительностью не более одной 
минуты. Авторы самого креативного 
и популярного видео получат глав-
ный приз — современный гаджет, 
на котором можно будет еще долго 
пересматривать «Первокурсника».

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖСПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Закодированный 
университет

Заинтриговать современную про-
двинутую молодежь — задача не из 
простых, особенно если речь идет 
об учебе. Но Иркутский политех на-
шел ключ к сердцам абитуриентов 
и выпустил детективную историю 
в формате инстаграм-сериала. Для 
съемок пригласили иркутского 
режиссера Максима Савченко и его 
команду, на счету которой роли-
ки для брендов Toyota и Giorgio 
Armani.

— До этого мы уже снимали коме-
дийные инстаграм-сериалы, напри-
мер «Радийщики», но для ИРНИТУ 
осознанно выбрали жанр детекти-
ва, — подчеркивает Максим. — Во 
время подготовки я много времени 
провел в университете, заглядывал 
во все уголки, собирал легенды и 
истории, исследовал фактуру. 

"
Сам политех подтолкнул 
меня к жанру детектива, 
ведь это в каком-то 
смысле закодированный 
вуз, который «чужаку» 
понять трудно, в 
лабиринтах которого 
можно заблудиться. Так 
и возникла детективная 
история, в которую 
логично встроилась наша 
идея квеста.

Дело в том, что каждую новую се-
рию «Первокурсника» не анонсиру-
ют, а наоборот — прячут от зрителя. 
Она может быть зашифрована на 
сайте вуза или в социальных сетях. 

Вот тут-то и начинается квест-игра: 
первые десять человек, отыскавшие 
свежую серию, зарабатывают при-
зовые баллы. Цена победы высока 
— Iphone XS 512GB.

На данный момент рассекречено 
уже три серии. По сюжету, неиз-
вестные люди открывают погоню за 
первокурсником Иркутского по-
литехнического: они находят его в 
глухой тайге и после долгой погони 
устраивают допрос, в ходе которого 
студент рассказывает о своих при-
ключениях в университете. Но кто 
эти люди и зачем им понадобился 
первокурсник — все это пока остает-
ся загадкой…

— Каждая серия — это слоеный 
пирог. Подчеркиваются и красота 
нашего края, и традиции вуза, и 
многообразие специальностей, и 
высокие технологии, и междуна-
родное сотрудничество. Здесь все не 
случайно. Что скрывать — сериал 
призван привлечь внимание абиту-
риентов и их родителей, оживить и 
наполнить вниманием социальные 
сети вуза, — отмечает режиссер. 
— Между прочим, первую серию 
посмотрело уже более ста тысяч 
человек.

Рассказать за 60 секунд
Минутная серия, которую видит 

зритель, — это примерно 4—5 ча-
сов кропотливого съемочного про-
цесса. Например, «хвост» первой 
серии пришлось переозвучивать 
несколько раз, чтобы подобрать 
нужную интонацию для одной ко-

роткой фразы: «Хм, Иркутский 
политех».

— Самое сложное в том, 
чтобы эта короткая история 
зажила на экране, чтобы 
зритель начал верить и 
сопереживать. Ведь кино 
становится таковым, когда 
в нем есть воздух, паузы, 
настроение, а в минуту 
этого не вместишь, — объ-
ясняет Максим Савченко. 
— В инстаграм-формате 
серия вообще может 
начинаться с середины 
диалога, и зритель уже 
сам достраивает в своей 
голове длинную исто-
рию исходя из контек-
ста.

В сериале снимаются как профес-
сиональные актеры, так и обыч-
ные студенты ИРНИТУ. Для самой 
массовой сцены понадобилось почти 
400 учащихся. Они воссоздавали 
в холле университета атмосферу 
первого сентября, в то время как на 
дворе стоял 40-градусный мороз.

"
Ребята четко понимали, 
что они участвуют в 
массовке и скорее всего 
в кадр не попадут, но тем 
не менее отыграли очень 
талантливо, — считает 
режиссер. — В другой раз 
нам для эпизода срочно 
понадобились студенты в 
кадре. Мы просто поймали 
в коридоре двух парней — 
они зашли, включились, 
отыграли и исчезли.

И все же на ключевые роли сцена-
ристы старались подбирать актеров с 
театральным опытом. Ведь когда че-
ловек долго находится в кадре, когда 
на него направлены взгляды всей 
съемочной группы, а сыграть пред-
стоит сложную эмоцию, да еще и 
десятки дублей — это требует насто-
ящего профессионализма. Так, роль 

главного злодея исполняет актер 
ТЮЗа, его охранников играют люди 
с исполнительским опытом, и даже 
появляющиеся в эпизодах старше-
курсники — это ребята из народного 
театра ИРНИТУ «Предместье».

— Так как это инстаграм-сериал, 
сцен и слов у нас немного, но рабо-
ты все равно хватает, — признается 
Михаил Смирнов, второкурсник 
Института экономики, управления и 
права ИРНИТУ. Кстати, это именно 
он во второй серии пафосно отпива-
ет из кружки чай, приготовленный 
роботом. — Конечно, кино отлича-
ется от театра. На сцене нет дублей, 
сыграть нужно с первого раза, по-
этому там сложнее.

Благодаря одному из актеров 
сериал «Первокурсник» теперь 
смотрят даже в Африке. Студент 
Кристиан Мукенди Луабея родом 
из Конго, сейчас он оканчивает 
четвертый курс Института энер-
гетики и претендует на красный 
диплом. От съемок в таком инте-
ресном кинопроекте он не смог 
отказаться.

— Видеть себя на экране вол-
нительно и приятно. Как только 
вышла первая серия, я сразу отпра-
вил ее друзьям, в том числе тем, кто 

КИНО ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ЭКРАНОВ 
Первый студенческий инстаграм-сериал снимают в ИРНИТУ

«Первокурсник» не по-
хож на все, что вы 
видели раньше. Это 

фильм и онлайн-квест в одном 
флаконе. Сериал, который не за-
претят смотреть на лекции в уни-
верситете. Сериал, рассчитанный 
всего на одну минуту. На площад-
ке Иркутского национального 
исследовательского технического 
университета завершились съем-
ки первого в России (а возможно, 
и в мире) инстаграм-детектива 
«Первокурсник». Что за роль 
досталась ректору вуза, к каким 
хитростям прибегала съемочная 
группа и на какой язык переведут 
сериал в будущем?

Кадры из сериала «Первокурсник»

Тот факт, что главный герой занимается IT-технологиями, не случаен.  
Ведь сегодня программирование пронизывает все предметы 
и специальности ИРНИТУ

Ректор вуза Михаил Корняков — опытный бегун. Каждое утро он непременно 
совершает 5—6-километровую пробежку вне зависимости от погоды, города,  
страны… Любовь к здоровому образу жизни прививает и сотрудникам, и студентам 
в рамках акции «Бежим вместе». Участники проекта — студенты и преподаватели — 
уже пробежали суммарно дистанцию свыше 7000 километров

Кристиан Мукенди Луабея родом из Конго. 
Он переехал в Иркутск пять лет назад, 
сначала изучал русский язык, затем поступил 
в Институт энергетики ИРНИТУ. Сейчас 
Кристиан оканчивает четвертый курс, 
планирует остаться работать в нашем городеМакс Савченко: «У политеха богатая 

студенческая жизнь. По сценарию в 
первой серии должна мелькать группа 
поддержки. Как же я 
удивился, узнав, 
что в ИРНИТУ есть 
собственная 
команда 
чирлидинга. 
А также 
музыканты, 
педотряды, 
хор и 
множество 
других 
творческих 
групп»
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Радуга над Ангарой
Первая Высшая народная шко-

ла открылась в России в 1998 году. 
Основала ее в Санкт-Петербурге 
доктор экономических наук Нина 
Петровна Литвинова. За основу был 
взят опыт организации непрерыв-
ного образования в скандинавских 
странах (Дании, Швеции, Финлян-
дии) и российских народных конца 
XIX века. Главная особенность этого 
проекта — школы для взрослых, где 
бы они ни находились, работают 
абсолютно бесплатно, они должны 
быть доступны для всех желающих 
учиться и развиваться.

— Когда десять лет назад мы 
начинали, на нас смотрели с недо-
умением. В нашей стране и сегод-
ня повсеместно распространен 
стереотип, что с уходом человека 
на пенсию жизнь заканчивается и 
наступает так называемый период 
дожития, — говорит руководитель 
Высшей народной школы Иркутска, 
доцент Педагогического института 
ИГУ Ольга Гордина. — Наша школа 
не просто опровергает это мнение, 
но и доказывает обратное.

"
Проект непрерывного 
образования для 
взрослых имеет еще 
одно название — школа 
долголетия. Сегодня в 
Иркутске занятия в ней 
посещают более 300 
человек.

— Когда мы начали создавать шко-
лу, базой для нее стал педагогический 
институт. Наши общие собрания, 
ряд лекций и тематических занятий 
по-прежнему проходят в аудиториях 
вуза. И спасибо ему за это огромное. 
Помню, как мы впервые шли на об-
щий сбор школы в пединститут вдоль 
набережной Ангары и увидели над 
водой радугу. Это было так неожидан-
но и прекрасно — радуга в феврале! — 
вспоминает Ольга Васильевна.

Радуга украшает эмблему Высшей 
народной школы Иркутска. И имен-
но этот символ как нельзя лучше 
отражает идеологию проекта —  и 
в пожилом возрасте сделать жизнь 

людей интересной, насыщенной, 
яркой.

Цыганочка с выходом
Сегодня вторым домом для сту-

дентов школы стали ресурсные цен-
тры на улицах Литвинова и Франк-
Каменецкого. Администрация 
города выделила в центрах аудито-
рии для творческих занятий 
и кабинет, где можно 
проводить деловые 
встречи и совещания. 
Слушатели школы, 
средний возраст 
которых 63 года, 
а старшим далеко 
за восемьдесят, 
под руководством 
преподавателей 
осваивают стихосло-
жение и оздоровитель-
ную гимнастику, уроки 
красоты, вязание 
и бисероплетение, 
учат иностранные 
языки, рисуют, 
танцуют, ставят 
спектакли, издают собственный ли-
тературный альманах. А еще вместе 
ходят в походы и на театральные 
постановки, участвуют во многих 
городских акциях.

Активисты школы инициировали 
массу своих проектов и реализуют 
их исключительно собственными 
силами и средствами. По словам 
старосты Высшей народной школы 
Нины Увакиной, равнодушных и 
унылых людей в их коллективе нет.

— Мы все молодые! — говорит 
Нина Георгиевна, доставая из шка-
фа солидную стопку фотографий. 
— Смотрите, это мы выступаем в 
интернате для детей с интеллекту-
альными нарушениями «Прибай-
кальский талисман», вот рисуем 
с ребятишками в коррекционной 
школе, а здесь сажаем деревья в 
Кайской роще. А на этом снимке 
мы в гостях у своих подшефных 
в детском доме № 2. В настоящее 
время вместе с городским советом 
ветеранов мы реализуем проект 
«Передвижная Высшая народная 
школа», предполагающий прове-
дение лекций, концертов, мастер-
классов в интернатах для инвалидов 
и престарелых.

Во время летних каникул восемь 
слушателей народной школы вместе 
с первокурсниками пединститута 
ездили на практику. На вузовской 
базе в Большом Голоустном студен-
ты Высшей народной школы были 
у будущих социальных педагогов 
наставниками: учили их мастерить 

поделки, играть в шахматы, танце-
вать. Это пригодится ребятам, когда 
следующим летом они будут рабо-
тать вожатыми.

— Многие из наших слушателей 
никогда раньше не рисовали и не 
писали стихи, а теперь выпускают 
собственные сборники и проводят 
персональные выставки, — про-

должает Ольга Гордина. 
— Например, наш худож-

ник-самородок Ольга 
Давыденко раз в год, 

обычно в марте, 
проводит в педин-
ституте выставку 
своих картин. Все в 
восторге. Впервые 
она взяла в руки 
кисть в 63 года!

Двадцать шесть 
слушателей народной 

школы пять лет назад 
ездили в Сканди-
навские страны 
(Дания, Финлян-
дия, Швеция, Нор-
вегия), но уже не 
перенимать опыт, а 

делиться своим.
— Я впервые в жизни путешество-

вала на 17-этажном пароме! — с вос-
торгом вспоминает Нина Григорьев-
на. — Когда собирались в поездку, 
взяли с собой цыганские костюмы, 
хотели там не только рассказать, что 
у нас и как происходит, но и пока-
зать свои таланты. А куда ни придем, 
помещения везде маленькие, развер-
нуться негде. Поехали на пароме об-
ратно и во время дискотеки надели 
свои костюмы и вышли с цыганоч-
кой. Такие аплодисменты сорвали!

Стать счастливыми
Ольга Гордина и ее муж Александр 

— усольчане. Переехали в Иркутск в 
2006 году. Оба преподают в Педаго-
гическом институте ИГУ на кафедре 
социальной педагогики и психологии. 
Проект «Высшая народная школа» — 
их общее детище. Своим энтузиазмом 
они смогли увлечь и преподавателей, 
и студентов родного вуза.

Изначально проект Высшей на-
родной школы задумывался как 
волонтерский, предполагающий 
безвозмездный труд преподавате-
лей. Какова же мотивация у тех, кто 
его реализует?

— Все педагоги нашей школы, все 
лекторы, которых мы приглашаем, а 
это, как правило, известные ученые, 
искусствоведы, писатели, работают 
на добровольных началах и деньги 
за свой труд не получают, — заме-
чает Ольга Васильевна. —  Каждого 

из них мы приглашаем прийти в 
народную школу 1-2 раза в год и 
прочесть свою любимую лекцию. 
Отказа не было ни разу. Общение с 
нашей аудиторией преподавателям 
доставляет удовольствие.  Костюмы 
для постановок, материал для ра-
боты, издание альманахов и многое 
другое слушатели оплачивают из 
собственных средств. Такой общин-
ный способ организации жизни из-
вестен с древних времен. Никакого 
ноу-хау. А то, что деньги для росси-
ян стали не средством, а самоцелью 
— это миф. Наша школа — лучшее 
тому доказательство.

По мнению участников проек-
та, деньги — это средство, которое 
каждый использует по-своему, а 
цель — стать счастливыми. Для 
четы Гординых счастьем является 
возможность реализовать себя и по-
мочь в этом другим.

"
Рядом с кабинетом в 
ресурсном центре, где 
мы разговариваем, идет 
занятие одного из клубов 
Высшей народной школы 
«Я люблю рисовать». Ведет 
его психолог и будущий 
социальный педагог 
Надежда Кириллова. 

На вопрос, как она стала преподава-
телем школы долголетия, Надежда от-
ветила: «Я учусь в магистратуре. В ос-
новном специализируюсь на детской 
арт-терапии. Мне было интересно, 
насколько эта методика эффективна 
на занятиях с пожилыми людьми».

Сегодня учащиеся осваивали 
технику рисования мастихином — 
специальным инструментом для 
работы с маслом или акрилом. На 
листах бумаги у любителей рисова-
ния появляются букеты роз, нарцис-
сов, хризантем.

Как призналась Надежда Кирилло-
ва, народная школа для нее самой ста-
ла определенного рода терапией. Она 
помогла ей избавиться от превратного 
представления о пожилых людях.

— В нашем обществе можно 
услышать, что старость неизбежно 
связана с болезнями, бедностью и 
одиночеством, — сказала Надежда. 
— На занятиях Высшей народной 
школы я увидела интересных, энер-
гичных, полных оптимизма людей. 
Их пример достоин подражания.

Нина Александрова 
Фото из архива Ольги Гординой

Общее собрание Высшей народной 
школы проходит каждый четверг 

в Педагогическом институте ИГУ 
в 16.00.

МЫ ВСЕ — МОЛОДЫЕ!
Иркутская Высшая народная школа празднует юбилей

Высшая народная школа, 
которой 22 февраля испол-
няется 10 лет, сегодня объ-

единяет более 300 человек. Все 
ее ученики — люди пенсионного 
возраста. Кто-то скептически 
скажет, что пора бы им отдыхать, 
возиться с внуками. Но участ-
ники проекта, организаторами 
которого в Иркутске выступили 
преподаватели Педагогическо-
го института ИГУ Ольга и Алек-
сандр Гордины, считают, что 
хрестоматийный призыв «Учить-
ся, учиться и учиться» для них не 
менее актуален, чем для их детей, 
внуков и правнуков.

Ольга Гордина —  
руководитель Высшей  

народной школы Иркутска

Пенсионеры в Высшей народной школе танцуют, рисуют, ставят спектакли, пишут стихи, изучают иностранные языки, путешествуют…

Оно пройдет с 25 по 27 февраля. 
Выразить свою гражданскую пози-
цию могут все жители старше 14 лет 
путем очного или интернет-голосова-
ния на сайте new.admirk.ru/ni.

Интернет-голосование доступно 
только для пользователей, авторизо-
ванных на портале «Госуслуги». Очное 
голосование будет проходить в здани-
ях комитетов по управлению округами 
администрации Иркутска с 09.00 до 
18.00, перерыв с 13.00 до 14.00. 

* Октябрьский округ: ул. Де-
кабрьских Событий, 27. 

* Правобережный округ: ул. 
Марата, 14. 

* Свердловский округ: ул. Те-
решковой, 24. 

* Ленинский округ: ул. Марша-
ла Говорова, 3. 

Надо отметить, что перечень терри-
торий, выбранных для благоустрой-
ства, возможно, будет корректировать-
ся и дополняться.

Всего на рейтинговое голосование 
выставлено около 50 инициатив. Все 
поступившие от иркутян предложения, 
соответствующие предъявляемым ус-
ловиям, будут размещены на сайте.

Знакомим наших читателей с переч-
нем заявок для участия в проекте «На-
родные инициативы» в 2019 году.

Октябрьский округ 
1. Обустройство сквера на ул. Депу-

татской, 33. 
2. Устройство ограждения (забора) 

на территории ИЦБИ (ул. Станислав-
ского, 13а). 

3. Обустройство сквера на ул. Сибир-
ской, 27. 

4. Обустройство сквера на ул. Бай-
кальской, 176. 

5. Обустройство сквера на ул. Бай-
кальской, 314. 

6. Благоустройство стадиона школы 
№ 20 (ул. Дорожная, 29а). 

7. Установка детской площадки на 
территории школы № 26 (ул. Совет-
ская, 46). 

8. Открытие студии телевидения в 
школе № 26 (ул. Советская, 46). 

9. Благоустройство стадиона школы 
№ 27 (бульвар Постышева, 33). 

10. Создание нового кабинета 
ОБЖ, оборудованного стрелковым 
тиром и Музеем Боевой славы, в 

гимназии № 44 (ул. Карла Либкнех-
та, 159). 

11. Благоустройство прилегающей 
территории и ремонт летней террасы 
библиотеки № 4 имени Г.К.Сапронова 
(ул. Советская, 186). 

12. Установка универсальной 
спортивной площадки на террито-
рии школы № 76 имени Гвардейской 
Иркутско-Пинской дивизии (ул. 30-й 
Дивизии, 24). 

13. Установка универсальной 
спортивной площадки на территории 
школы № 23 (ул. Советская, 172).

Свердловский округ 
1. Обустройство сквера «Жуков-

ский» вдоль ул. Лермонтова и на ул. 
Чернышевского, 17. (около бассейна 
«Изумруд»). 

2. Обустройство сквера «75-летие 
Свердловского округа» (аллея вдоль 
ул. Лермонтова,  59). 

3. Реконструкция хоккейного корта 
(мкр. Университетский,  87). 

4. Благоустройство многофункци-
ональной спортивной площадки (ул. 
Помяловского, 1а, территория детского 
сада комбинированного вида № 114). 

5. Организация сквера «Маршал» 
(около дома № 44 на ул. Маршала 
Конева). 

6. Обустройство сквера «Молодеж-
ный» (мкр. Университетский, 1а, 2а, 
3а, 4а, 8а). 

7. Обустройство Пушкинского скве-
ра (ул. Гоголя, 33). 

8. Обустройство парка «Южный» 
(мкр. Юбилейный, 8, 8а, 10). 

9. Ремонт школьного корта (мкр. 
Юбилейный, 64). 

10. Обновление спортивной инфра-
структуры школы № 6 (мкр. Перво-
майский, 10). 

11. Восстановление спортплощадки 
школы № 18 (мкр. Юбилейный, 37). 

12. Обустройство парка (территория 
в границах улиц Пушкина и Терешко-
вой). 

13. 2-я очередь благоустройства 
сквера «Союз» (проезд Юрия Тена в 
районе домов № 17, 19 и 21). 

14. Реконструкция хоккейного корта 
школы № 24. 

15. Обустройство семейного сквера 
(мкр. Первомайский, площадка между 
домами № 86, 88 и 89). 

16. Установка сидений на уличной 
площадке для проведения культурно-
массовых мероприятий (мкр. Перво-
майский, между домами № 22, 26 и 27). 

17. Установка спортивных трена-
жеров и спортивных комплексов для 
воркаута (мкр. Первомайский, 79 и 91, 
ул. Мамина-Сибиряка, 13 и 19). 

18. Обустройство парковой зоны 
на территории за зданием ГБПОУ ИО 
«Иркутский гидрометеорологический 
техникум» (ул. Игошина, 22). 

19. Дальнейшее благоустройство 
Пади Долгой (между микрорайонами 
Первомайским и Университетским). 

Правобережный округ 
1. Благоустройство рощи (проезд 

Космический, 5а). 
2. Ремонт спортивной площадки 

школы № 72. 
3. Ремонт спортивной площадки 

лицея № 3. 
4. Обустройство стадиона школы 

№ 66 (ул. Ленская, 2а). 
5. Строительство универсальной 

спортивной площадки: хоккейного 
корта (ул. Баррикад, 54з). 

6. Создание спортивной зоны на 
территории ул. Красноармейской, 18, 
и ул. Ленина, 25. 

7. Благоустройство участка берега 
реки Ушаковки (от ул. Энгельса до ул. 
Поленова). 

8. Создание спортивной площадки 
для детей (ул. 2-я Карьерная). 

9. Обустройство детской площадки 
(ул. Фрунзе, 73—75). 

10. Благоустройство сквера (ул. Ра-
дищева, 186). 

11. Благоустройство территории на 
пересечении улиц Шевцова, Петрова, 
Киренской, Николаева.

Ленинский округ 
1. Благоустройство зоны отдыха для 

горожан на ст. Батарейной (ул. Цен-
тральная, 1, 3, сосновая роща у желез-
нодорожных путей). 

2. Обустройство площадки для про-
ведения мероприятий на территории 
ст. Батарейной (ул. Центральная, 17). 

3. Ремонт спортивной площадки 
школы № 67 (ул. Академика Образцо-
ва, 23). 

4. Обустройство спортивного много-
функционального стадиона школы 
№ 30 (ул. Ярославского, 268). 

5. Установка спортивной площад-
ки на территории общеобразова-
тельной школы-интерната № 13  
(ул. Жукова, 11). 

6. Высадка аллеи «Ветеранская 
роща» (ул. Авиастроителей, 22). 

7. Обустройство спортивной пло-
щадки для занятий экстремальными 
видами спорта — скейт-парка (ул. 
Авиа строителей, 47, Комсомольский 
парк). 

8. Обустройство спортивной пло-
щадки (пересечение улиц Маршала 
Говорова, Марии Ульяновой, Красный 
Путь, Ленинградской). 

9. Устройство детских игровых 
площадок и площадок, включающих 
в себя элементы для воркаута (пос. 
Кирова, ул. 4-я Линия, напротив дома 
№ 4; ул. 6-я Линия, 1/1).

10. 2-й этап благоустройства сквера 
на ул. Шахтерской.

Мэр Иркутска 
Дмитрий Бердни-
ков выступил на 

конференции региональ-
ного отделения Общерос-
сийского общественного 
движения в Иркутской 
области с докладом 
«Народный фронт «За 
Россию». В своем вы-
ступлении глава города 
рассказал о взаимодей-
ствии с региональным 
отделением ОНФ по феде-
ральным и региональным 
проектам. 

— Сегодняшние задачи муни-
ципальной власти и региональ-
ного отделения ОНФ — сообща 
работать над исполнением 
майских указов президента. И 
цель у нас тоже общая — повы-
шать качество жизни иркутян. 
Именно поэтому мы заинте-
ресованы в тесном взаимодей-
ствии с активистами ОНФ и 
подключаемся к работе по всем 
проектам Народного фронта, 
— подчеркнул Дмитрий Бердни-
ков. — Благодаря общественно-
му контролю у нас складывается 
более полная картина вопро-
сов, требующих решения. Это 
касается социальной политики 
муниципалитета, благоустрой-
ства города, экологии и многих 
других сфер. 

"
Жители областного 
центра активно 
участвуют в 
работе открытого 
сетевого ресурса 
«Интерактивная 
карта свалок» в 
рамках проекта ОНФ 
«Генеральная уборка». 
С февраля 2017 года 
иркутяне отметили на 
карте 78 объектов. На 
данный момент 76 из 
них ликвидированы. 

Дмитрий Бердников также 
отметил, что, согласно общерос-
сийскому рейтингу экспертов 
ОНФ, зеленый щит Иркутска 
вошел в тройку лидеров. Его 
площадь превышает площадь 
города почти в семь раз. В зеле-
ный щит столицы Приангарья 
входят десять так называемых 
городских лесов. Среди них 
Кайская роща, особо охраня-
емые территории Синюшина 
Гора, лесной массив Падь Топка 
и поселок Плишкино, сад Том-
сона и другие. 

В 2018 году в состав го-
родских лесов включены три 
лесных массива. Кроме того, в 
прошлом году на территории 
Пади Топка и поселка Плишки-
но высажено 68 тысяч сеянцев 
сосны. Также выполнена подго-
товка площадок общей площа-
дью 17 га для посадок лесных 
культур в 2019 году. 

На конференции ОНФ также 
обсудили результаты исполне-
ния майских указов президента 
в рамках работы тематических 
площадок «Жилье и город-
ская среда», «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги», а также избрали реги-
ональный штаб и ревизионную 
комиссию регионального отде-
ления ОНФ. 
Полосу подготовила Ольга Иванова 

СОВМЕСТНАЯ 
РАБОТАПРЕОБРАЗИМ  

ГОРОД ВМЕСТЕ
В Иркутске завершился  

прием заявок по проекту 
«Народные инициативы»

Многие жители областно-
го центра неравнодушны 
к тому, как выглядит их 

родной город, район, двор. По-
этому они активно вносят свои 
предложения о развитии и благо-
устройстве городских территорий. 
Определять, какие идеи реализуют 
в 2019 году, иркутяне будут путем 
рейтингового голосования.
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Депутатские слушания и 54-е очередное заседание думы Иркутска состоятся 27 и 28 февраля.  
Начало в 10.00 (ул. Ленина, 14, каб. 72).

КОРОТКО
Любительская хоккейная 
команда «Глазковская ракета» 
поздравила с 60-летием 
своего игрока — спортсмена 
и общественника Владимира 
Фарафонтова. 
К поздравлениям присоединился 
депутат думы Иркутска от изби-
рательного округа № 30 Алексей 
Колмаков. По его словам, настоя-
щий сибиряк и просто замечатель-
ный человек Владимир Дмитри-
евич поддерживает в Иркутске 
любительский спорт, принимает 
активное участие в создании необ-
ходимых для его развития условий.

Владимир Фарафонтов не толь-
ко играет в хоккей, но и вместе 
с товарищами содержит корт в 
порядке: они заливают, выравни-
вают и чистят лед, а еще помогают 
Алексею Колмакову и администра-
ции города проводить для жителей 
округа соревнования. Депутат обе-
спечивает победителей и участ-
ников наградами. С Владимиром 
Дмитриевичем они давние друзья.

— Дядя Вова — это тот человек, на 
которого надо равняться. Он пода-
ет пример не только молодым, но 
и всем остальным. Глядя на него, 
не хочется засиживаться дома 
перед телевизором. Его усилиями 
этот корт стал настоящей точкой 
притяжения для иркутян. Это бук-
вально спортивное сердце нашего 
округа. Безмерно благодарен ему 
за это, желаю ему добра, здоровья 
и долголетия! — отметил депутат.

Бесплатный Центр правовой 
поддержки людей старшего 
возраста откроется 28 февраля 
в Иркутске II. 
Центр станет первым этапом 
реализации проекта «Удобная 
приемная», запущенного депу-
татом думы Иркутска Алексеем 
Савельевым.

Профессиональные юристы фонда 
научных, социальных и образо-
вательных проектов «Пульсар» 
окажут иркутянам старше 55 лет 
полный комплекс услуг: от устных 
и письменных консультаций до 
составления любых юридических 
документов и представления ин-
тересов в органах власти. Приемы 
будут проводить каждый послед-
ний четверг месяца с 10 до 14 часов 
в общественной приемной Алексея 
Савельева (ул. Новаторов, 3,  
каб. 19).

— Постоянно обновляются нор-
мативные базы, выходят поправ-
ки к законам, формируются и 
утверждаются новые законода-
тельные акты. Человеку, который 
не знаком с юриспруденцией, в 
этом так быстро не разобраться. 
Гораздо удобнее прийти туда, где 
квалифицированные специалисты 
разъяснят все нюансы и дадут со-
вет, как поступить в той или иной 
ситуации. Надеюсь, эта инициати-
ва будет полезна жителям, — от-
метил Алексей Савельев. — Кроме 
того, центр будет работать в моей 
приемной. Горожане смогут сразу 
задать вопросы о работе депутата в 
округе, оставить свои предложения 
о благоустройстве или записаться 
на прием.

Рекомендации по поводу органи-
зации приемов можно направить 
на электронную почту: priemnaya.
savelev@gmail.com. Свои пред-
ложения также можно оставить 
по телефонам: 8-904-152-41-38, 
8-904-155-96-48.

Чтобы подойти к решению во-
проса основательно, депутат собра-
ла совещание, на котором помимо 
активистов присутствовали и пред-
ставители администрации города. 
Ирина Ежова предложила исполь-
зовать для благоустройства зеленой 
зоны средства из городского бюдже-
та, заложенные на установку детских 
площадок в ее избирательном округе 
в 2019 году.

— За прошедшие годы админи-
страция Иркутска, по заявкам от 
жителей, установила в нашем округе 
порядка 50 детских игровых ком-
плексов, — отметила Ирина Всеволо-
довна. — Считаю, что теперь необ-
ходимо уделить больше внимания и 
другим объектам, ведь мы обязаны 
учитывать интересы всех жителей. 
Острой потребности в площадках 
сейчас нет, но есть многочисленные 
просьбы привести в порядок эту 
часть берега.

Жители округа попросили от-
сыпать пешеходные дорожки для 
комфортных прогулок и занятий 
скандинавской ходьбой, поставить 

скамейки и урны, оборудовать вор-
каут-площадку, провести обрезку 
деревьев. 

Будет рассмотрена возмож-
ность обустроить пикниковую зону, 
летнюю волейбольную площадку, 
сделать освещение.

— Долгое время на этом месте 
была свалка, и его надо приводить, 
наконец, в порядок. Наша задача — 
создать здесь цивилизованную зону 
отдыха и по возможности макси-
мально сохранить ландшафт. На 
субботник приглашаем всех, кому не 
все равно, как будет выглядеть наш 
округ, — подытожила Ирина Ежова.

"
Субботник состоится 
в апреле совместно с 
горожанами, комитетом 
по управлению 
Правобережным округом 
и экологическими 
отрядами мэра.

Сразу после этого совещания со-
стоялась еще одна встреча депутата с 
жителями, но уже по другому вопро-
су. Жильцы дома в переулке МОПРа, 
1а, беспокоятся за свой двор: там ха-
отично паркуются автомобили. Про-
странства много, и, по словам одной 
из жительниц, под окнами может 
стоять до сотни машин. Конечно, это 
не может не беспокоить людей.

— Пройти иной раз нельзя — все 
заставлено автомобилями. Просим 
привести наш двор в порядок, — ска-
зала активистка.

Этот вопрос уже обсуждался на 
нескольких совещаниях. Иркутя-
не попросили обустроить газоны и 
тротуары, посадить новые деревья 
и кустарники, чтобы у автолюбите-
лей не было шанса оставлять свой 
транспорт где придется. В какой-то 
момент к решению этой проблемы 
подключились и бизнесмены.

Оказалось, что по соседству рас-
положено крупное предприятие. Его 
руководители предложили провести 
благоустройство на условиях муни-
ципально-частного партнерства. Они 
разработали проект, согласно кото-
рому часть двора займет парковка на 
13 автомобилей, остальное простран-
ство обустроят с учетом пожеланий 
жильцов. Пользоваться парковоч-
ными местами смогут и сотрудники 
предприятия, и жители.

Когда люди забеспокоились о том, 
что предприятие сделает совсем не 
то, что запланировано по проекту, их 
успокоила заместитель мэра — пред-
седатель комитета по управлению 
Свердловским округом Надежда 
Лебедева. Глава округа подчеркнула, 
что земельный участок будет предо-
ставлен лишь для благоустройства. 
Его содержанием в дальнейшем так-
же будет заниматься предприятие.

— Бизнесмены предлагают сде-
лать двор за свой счет, у города для 
отказа нет оснований. При этом зе-
мельный участок остается в муници-
пальной собственности, — сообщила 
Надежда Лебедева.

Активисты также попросили при 
проведении работ перенести под-
земные контейнеры для мусора в 
другую часть двора. Представитель 
предприятия, который также при-
сутствовал на совещании, заверил, 
что все инициативы жителей будут 
учтены.

— Конечно, 13 парковочных мест 
не решат общегородскую пробле-
му. Но станет легче именно вашему 
дому. К сожалению, в центральной 
части города настолько плотная за-
стройка, что организовать крупные 
парковки не представляется воз-
можным. Поэтому люди оставляют 
машины где придется, их тоже мож-
но понять, — сказала Ирина Ежова. 
— Проект благоустройства вашего 
двора мы еще будем обсуждать и, 
убеждена, придем к компромиссно-
му решению.

Реализация проекта намечена на 
2020 год.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото автора

ОТДЫХ НА БЕРЕГУ
Иркутяне попросили Ирину Ежову помочь 

с благоустройством прогулочной зоны на Ушаковке

Речь идет о левом береге малой 
реки в районе улиц Фридри-
ха Энгельса, Иосифа Уткина, 

Красногвардейской, Поленова. 
Эта часть города находится в из-
бирательном округе № 20, который 
курирует Ирина Всеволодовна. 
Горожане обратились к своему 
депутату с предложением привести 
в порядок часть береговой зоны.

Агротехника —  
всему голова

На своем участке Ирина с мужем 
выращивают множество непривыч-
ных для рядовых садоводов 
растений, например япон-
скую айву и капусту, йошту, 
лофант, солодку, сальпи-
глоссис и даже голубику. В 
качестве живой изгороди у 
них — кусты морщинистой 
розы, дерена, рябинолистни-
ка, кедра, груши и черемухи 
мокко. Они также выра-
щивают яблоки, собирая 
по-настоящему рекордные 
урожаи — до 40 ящиков за 
сезон. Любовь к яблоням 
Ирине привил ее дедушка — 
профессор, преподаватель 
Иркутского национального 
исследовательского техни-
ческого университета Алек-
сандр Висящев. Выходец 
из Ростовской области, он 
опытным путем учился выращивать 
в Сибири крупноплодные яблоки и 
груши, а Ирина с детства ему в этом 
помогала.

В 2002 году Ирина познакомилась 
со своим будущим мужем, который 
также разделил ее страсть к земледе-
лию. Вдвоем они стали возделывать 
один из участков на тракте в Мель-
ничную Падь. 

"
Несмотря на то что 
их дача находится в 
неблагоприятной для сада 
зоне, сегодня они разводят 
все культуры, которые 
только можно вырастить 
в Сибири.

Два года назад Ирина и Игорь 
(психолог и программист) решили 
поделиться своим опытом с другими, 
начали сотрудничать с клубом орга-
нического земледелия. Игорь прошел 
обучение в Московском институте 
повышения квалификации, теперь 
он сертифицированный садовник. 
В ближайшее время он планирует 
выучиться и на агронома. Вместе они 
читают лекции в клубе, делятся опы-
том со всеми желающими, например, 
как можно повысить урожай, если 
укрепить иммунитет растений.

— Это новая тема в сельском хозяй-
стве, — говорит Ирина. — Специали-
сты уже начали понимать, что проще 
не лечить растения, а повышать их 
иммунитет.

Например, можно закаливать 
рассаду. Если выращивать ее в про-
хладном помещении, в будущем те 
же томаты уже не будут реагировать 
на резкие перепады температуры. 
Другим важным моментом является 
внесение подкормок в определенные 

фазы роста растений, созревания, 
плодоношения...

— У нас есть знако-
мый, который пять лет 
не мог вырастить 
помидоры, — рас-
сказывает Ирина. 
— Мощные стволы 
и листья — и 
никаких плодов! 
А все потому, что 
перекармливал их 
азотом. У растений 
существуют фенофа-
зы, во время которых 
возникают потреб-
ности в том или ином 
микроэлементе. 
То есть удобрять их 
надо не тогда, когда 
нам захотелось, а во-
время.

Оригинальный дизайн
Необычные конструкции для 

уличных помидоров и огурцов Ирина 
и Игорь подсмотрели у британских 
садоводов.

— В нашей стране дачные участки 
всегда были именно огородами — 
площадкой, где овощи выращивают 
просто для пропитания, — продол-
жает Ирина. — В западной культуре 
больше развита эстетическая сторо-
на. Там, если выращивают что-то на 
своем участке, стараются оформить 
это красиво. Кроме того, земли в ев-
ропейских странах значительно мень-
ше, чем у нас, и люди вынуждены 
использовать каждый кусочек своего 
участка, чтобы все было максимально 
удобно и конструктивно.

Стела для огурцов в саду Ирины 
Павловой появилась четыре года 
назад. Эта конструкция напоминает 

квадратный конус с прибитыми по 
бокам перекладинами. Места 

занимает немного (пол-
метра в длину и метр 

в высоту) и позволя-
ет выращивать на 

одном месте шесть 
огуречных кустов.

— Мне не 
нравится, когда 
огурцы плетутся 
по земле, — объ-

ясняет Ирина. — Их 
неудобно собирать. 
А стела позволяет 
легко добираться до 
плодов. Они висят на 
виду, их не приходит-
ся искать. Огурцам 
тоже комфортно — 
это ведь плетущиеся 
растения. Некоторые 

сорта даже направлять не надо: они 
сами «забираются» наверх.

"
Стелу не требуется вбивать 
в землю, по мере роста 
растения сами начинают 
ее держать. А когда она 
полностью оплетена 
огурцами, ее и вовсе 
не сдвинешь с места. 
Можно сделать несколько 
стел в разных местах — 
получится оригинальный 
ландшафтный дизайн.

У такой вертикальной плоскости 
много неоценимых преимуществ. 
Конструкция позволяет свободно 
ходить рядом, не наступая, напри-
мер, на плети огурцов. Посадки при 
выращивании на опоре хорошо про-
дуваются, проветриваются. Листья не 
потеют — нет капелек воды снизу. А 

это значит, что не возникает условий 
для болезней, так как спорам перо-
носпороза или фитофторы сложнее 
прорасти.

— В этом году у нас были излиш-
ки огуречной рассады, и мы допол-
нительно сделали совсем простые 
шпалеры, уже с использованием 
сетки, — замечает Ирина. — Одну — 
под огурцы, а вторая хорошо заре-
комендовала себя на перцах. Мы ни 
у кого больше не видели подобных 
сооружений.

Для этого потребовались четыре 
опоры и сетка из полипропилена (в 
данном случае искусственный мате-
риал хорош тем, что он не рвется под 
воздействием солнца и влаги), кото-
рую Игорь связал по принципу авось-
ки и натянул на каркас. Получивша-
яся постройка позволяет с легкостью 

подвязывать кустики, что 
особенно актуально к концу 
сезона, когда плоды уже на-
столько крупные, что под их 
тяжестью стволик растения 
может сломаться.

— Можно, конечно, ко-
лышек под каждый перчик 
ставить, — улыбается Ирина, 
— но нам сетка показалась 
более удобным вариантом. В 
данном случае даже гряд-
ки не нужны: на свободное 
место кладете охапку тра-
вы, засыпаете ее землей и 
сажаете рассаду. Перцы и 
огурцы будут прекрасно себя 
чувствовать.

И красиво, и удобно
Для помидоров Ирина и Игорь, как 

и для огурцов, сделали конструкцию 
из деревянных реек. Она такая же 
легкая и мобильная, устойчивая, при 
этом подогнана под размер грядки. 
Если огуречная стела — это четыре-
хугольная пирамида, то шпалеры для 
томатов больше похожи на акроба-
тические снаряды. Растения можно 
подвязывать с двух сторон, что также 
облегчает уход: удобно удобрять, по-
ливать и собирать урожай.

— Шпалеры не обязательно 
должны быть только функциональ-
ными, их можно делать на свой вкус 
и цвет, насколько хватит фантазии, 
— уверена Ирина. — Это может быть 
конструкция из вкопанных в зем-
лю деревянных или металлических 
столбиков с натянутой между ними 
металлической, пластиковой сеткой. 
Вместо сетки можно набить или за-
крепить деревянные рейки. Столбики 
можно согнуть дугой. Главное — пусть 
это будет красиво!

С одного куста помидоров, по-
саженных таким образом, можно 
собрать 1—1,5 ведра хороших томатов. 
С огуречной плети — ведро огурцов. 
Ирина отмечает, что лучше всего себя 
на стеле показал сорт огурцов Кусто-
вой. У него нет большого выброса 
плетей, его не надо направлять, а еще 
он вкусный! Более непослушные, но 
тоже вполне неприхотливые сорта 
— Клавдия и Герман. Что касается 
уличных низкорослых помидоров, 
то за сезон Ирина выращивает около 
двадцати сортов. Иркутянка призна-
ется, что больше всего любит Мохна-
тый шмель и Санрайз. Хороши также 
сорта Молодчина, Ирина, Челнок, 
Любаша и Андромеда.

Марина Александрова 
Фото автора

ОГУРЕЧНАЯ СТЕЛА
Иркутянка выращивает овощи  

с помощью необычных конструкций

Как известно, выращивать 
огурцы и помидоры в откры-
том грунте — занятие доволь-

но хлопотное. Если пустить дело на 
самотек, то проблем не избежать: 
посадки будут загущаться, плохо 
проветриваться, растения станут 
чаще болеть, а плоды и вовсе по-
теряются в гуще листвы. Опытные 
огородники нашли выход из ситу-
ации и для этих целей применяют 
шпалеры — специально сделанные 
вертикальные опоры. 
Иркутянка Ирина Павлова пошла 
еще дальше. Шпалеры, которые 
она использует на своем участке, 
можно по праву назвать малыми 
архитектурными формами, по-
скольку они не только функцио-
нальные, но и декоративные. Более 
того, легко убираются на зиму под 
навес, и каждый сезон их можно 
ставить на новое место, поддержи-
вая на своем участке севооборот.

Это зеленое пятно — очень 
популярное место в этом 

районе, где горожане гуляют на 
свежем воздухе, поэтому Ирина 

Ежова со всей серьезностью 
отнеслась к просьбам привести 

его в порядок

Главное достоинство  
сорта Санрайз — 

компактность

Ирина Павлова на своем участке рядом со шпалерами для помидоров

Подобная конструкция, 
да еще увешанная огурцами, 
украсит любой участок

Еще одно новшество от иркутян — к натянутой на каркас сетке 
легко подвязывать перцы



14 15ИРКУТСК | № 7 (896) | 21 февраля 2019 года 21 февраля 2019 года | № 7 (896) | ИРКУТСКirkutskinform.ru irkutskinform.ru КУЛЬТПОХОДСПОРТ

Чемпионат и первенство Сибир-
ского федерального округа в Ир-
кутске проводится при поддержке 
городской администрации. Турнир, 
собравший лучших кикбоксеров 
со всей Сибири, стал генеральной 
репетицией перед более крупными 
соревнованиями, которые областной 
центр примет с 8 по 13 апреля, — 
чемпионатом и первенством России 
по кикбоксингу в разделе фулл-
контакт. Для иркутских спортсменов 
выступление дома очень важно: в 
родных стенах соревноваться ком-
фортнее, а по результатам турнира 
идет отбор в команду Сибирско-
го федерального округа. Кстати, 
чемпионат и первенство России 
Иркутску доверили единогласным 
решением.

— Мы долго к этому шли, готови-
ли презентацию нашего города, 
— рассказывает президент феде-
рации кикбоксинга Иркутской об-
ласти Евгений Гаврилов. — Один 
из ключевых моментов в пользу 
Иркутска заключается в том, что 
турнир пройдет в разделе фулл-
контакт. А там в 19 весовых кате-
гориях девять сибирских спорт-
сменов, в том числе и иркутянин 
Сергей Макаров — первый номер 
сборной в весовой категории 51 кг, 
чемпион Европы. 

"
Для сибиряков 
чемпионат России в 
нашем городе будет 
хорошим стартом: не 
нужно адаптироваться 
к часовым поясам, 
проходить 
акклиматизацию.

Евгений Гаврилов отметил, что 
иркутяне на всероссийском уровне 
выступают успешно. Например, 
Артур Зайченко является первым 
номером юниорской сборной 
России в весовой категории 86 
кг, Руслан Трусковецкий — лидер 
юниорской сборной (60 кг). На чем-
пионатах и первенствах страны 
наши спортсмены стабильно входят 
в тройку призеров.

— Сейчас подрастает молодое 
поколение ребят, которые неплохо 
себя проявляют, — продолжает Ев-
гений Гаврилов. — В июне в Анапе 
проходил кубок мира, мы выезжали 
большой командой. Было много 
призеров среди юных спортсменов: 
завоевывали и золото, и серебро, и 
бронзу. Шустрые ребята, понимают, 
двигаются, бьют. Думаю, что через 
некоторое время они будут пред-
ставлять нашу страну на мировых 
чемпионатах.

Кикбоксинг — зрелищный вид 
спорта, там много разделов, где ре-
бята могут себя проявить. Есть жест-
кие, есть более легкие. Чемпионат 
и первенство Сибирского федераль-
ного округа в Иркутске проходили в 
четырех разделах. В фулл-контакте 
спортсмены боксируют на ринге, из 
экипировки — штаны, а не шор-
ты, разрешены удары руками без 
ограничений силы, в полный кон-
такт. Как и в боксе, отсчитываются 
нокдауны и нокауты. Удары ногами 
разрешены только выше пояса.

К-1 считается самым жестким раз-
делом в кикбоксинге. Этот раздел 
похож на тайский бокс, но в отличие 

от него в К-1 не разрешены удары 
локтями.

— В лайт-контакте также разре-
шены все удары, но легкие, сдержи-
вающие, — поясняет Евгений Гав-
рилов. — Кстати, в России больше 
популярны жесткие разделы кик-
боксинга, а во всем мире, наоборот, 
продвигают лайт-контакт. По нему 
боксируют и дети, и люди среднего 
возраста, и даже пенсионеры. Еще 

один раздел, который представлен 
на чемпионате и первенстве СФО в 
Иркутске, — поинтфайтинг. Это тот 
же лайт-контакт, только два спорт-
смена соревнуются в скорости, точ-
ности ударов. Оценивают технику 
судьи с помощью балльной системы.

В поинтфайтинге среди иркутян 
отличился 13-летний Всеволод Ры-
бин. В напряженных боях он занял 
первое место и отобрался на первен-

ство России. В разделе фулл-контакт 
в весовой категории 51 кг первым 
стал Сергей Макаров, в категории 
75 кг — Степан Гулевич. Также в 
копилку медалей иркутян бронзу 
принесла Елена Берестова.

— Раньше считалось, что это бо-
лее мужской вид спорта, но сейчас 
в секциях занимается много дево-
чек, — комментирует Евгений Гав-
рилов. — Причем девушки не только 
для саморазвития тренируются, но и 
показывают хороший результат.

В жесткой версии К-1 золотые 
медали на счету Руслана Труско-
вецкого (60 кг), Сергея Бычко 
(67), Алексея Федотова (75), Павла 
Морозова (71), Артура Меджидова 
(80). Удачное выступление наших 
спортсменов впервые за долгое 
время принесло Иркутску 1-е место 
в общекомандном зачете. Вторыми 
стали красноярцы, третьими — 

спортсмены из Алтайского края.
— В целом по стране сибирские 

кикбоксеры являются лидерами, 
— отмечает президент федера-
ции. — Как и ожидалось, иркутя-
нам удалось хорошо выступить в 
родных стенах: дома уверенности 
больше, болельщики свои, а еще 
мы усиленно готовились, проходи-
ли сборы. Теперь нужно готовить-
ся отстаивать честь Иркутска на 
домашнем чемпионате страны.

"
Евгений Гаврилов сам 
является тренером. Он 

отмечает, что в Иркутске 
кикбоксингом занимаются 
не только в коммерческих 
клубах, но и при школах, 
в детско-юношеских 
спортивных школах. Этот 
вид спорта представлен 
довольно широко.

— Сейчас идет популяризация 
кикбоксинга, по телевизору пока-
зывают бои, — рассказывает Евге-
ний Гаврилов. — Часто родители, 

которые сами занимались кикбок-
сингом, приводят детей в секции. 
Бывает, что из других единоборств 
ребята приходят — здесь могут по-
пробовать свои силы боксеры, кара-
тисты. Это контактный вид спорта, 
но мы в первую очередь уделяем 
большое внимание экипировке. За-
щита ребят во время боя превыше 
всего. Это большое заблуждение, 
что в контактных видах единоборств 
дети часто по голове получают и 
оттого, дескать, плохо учатся. Наши 
борцы этот стереотип опровергают. 
Например, мой ученик Влад Фи-
липпов окончил школу с медалью, 
поступил в Институт МВД.

Кстати, нокаутов и нокдаунов на 
турнире не было: чем выше уровень 
подготовки спортсмена, тем меньше 
вероятность такого исхода боя. А на 
чемпионате и первенстве СФО собра-
лись спортсмены высокого уровня.

— Для кикбоксера, как и для 
любого другого спортсмена, важно 
иметь бойцовский дух, характер, 
— отмечает Евгений Гаврилов. — 
Когда ребята выходят на ринг, то 
перебарывают прежде всего самих 
себя. Занимаясь спортом, они стано-
вятся увереннее, учатся добиваться 
поставленных целей.

Элина Халтанова 
Фото Анастасии Худяковой  

и Ники Песчинской

Удел избранных
Девятнадцать лет назад студенты 

юридического факультета нархоза 
организовали свой любительский 
театр. Репетировали на сцене кино-
театра «Художественный» и скоро 
столкнулись с необходимостью при-
гласить в свои ряды профессионала. 
Ольга Шмидгаль — артистка драмте-
атра имени Охлопкова — поставила 
вместе с ними свой первый спектакль 
«До третьих петухов» по Василию 
Шукшину. Да так и осталась в «Экс-
перименте» — руководить и режис-
сировать.

— Первый состав коллектива 
был очень сильный. Кстати, 
многие «юристы» потом даже 
связали свою жизнь с профес-
сиональным театром, — расска-
зывает Ольга Владимировна. 
— Они были молоды, дерзки и 
талантливы. Как сказал Алек-
сандр Вампилов, «молодость 
дается для эксперимента, а не 
для прозябания».

Этот любительский театр 
сменил несколько помещений, 
прежде чем студию пригласил 
под свою крышу иняз. Теперь 
«Эксперимент» — студенческий 
театр Иркутского госуниверситета. 
В этом здании располагается Инсти-
тут филологии, иностранных языков 
и медиакоммуникации ИГУ. Театр 
занимается в актовом зале. Здесь 
большая современная сцена, хорошая 
аппаратура и 300 кресел для зри-
телей. На студенческих спектаклях 
всегда аншлаг!

— В театре заняты студенты всех 
факультетов, — продолжает актриса. 
— Посмотрите, вот сейчас на сцене 
лингвист, математик, эколог, психо-
лог и даже магистрант. В сентябре к 
нам приходят около 30 человек, к се-
редине года остаются самые стойкие 
— те, кто по-настоящему не может 
жить без сцены. Но театр всегда был 
уделом избранных...

"
Почти за 20 лет через 
«Эксперимент» прошли 
более 150 человек, были 
поставлены 15 взрослых 
спектаклей и примерно 
столько же новогодних 
сказок для малышей.

— В начале каждого года мы 
беремся за новую постановку, — рас-
сказывает режиссер. — Репетируем 
основательно, ведь большинство этих 
молодых людей впервые выходят на 
сцену. Играем, как правило, класси-
ку. Сейчас вот ставим «Прощание в 
июне» Александра Вампилова. Это, 
пожалуй, лучшее произведение о 
студентах. Кстати, символично, что 
первая встреча Колесова и Тани про-
шла на улице Чкалова, буквально 
напротив нашего института...

Свобода творчества
Найти сегодня хорошую современ-

ную пьесу не так просто: материала 
много, но к высокому искусству он по 

большей части не имеет отношения... 
Пока мы разговариваем, студенты на 
сцене начинают танцевать парами, 
перешучиваться, смеяться.

— Посмотрите, эти молодые люди 
пришли в театр, чтобы найти себя и 
что-то сказать зрителям,— улыбается 
Ольга Владимировна. — Эти парни 
и девушки способны создать единое 
коллективное действо, которое затро-
нет публику. Удивительно, но сегодня 
молодые зрители ценят настоящую 
актерскую игру. Поэтому у нас всегда 
аншлаг.

А тем временем на сцене начался 
тренинг: актеры учатся взаимодей-
ствовать друг с другом. Само по себе 
это уже напоминает маленький шут-
ливый спектакль.

— Вспоминаю, как окончила 
Иркутское театральное училище в 
1980-м, — улыбается Ольга Владими-
ровна. — Как нам хотелось все узнать! 
Книг мы читали намного больше, чем 
нынешние молодые. Я как-то от стар-
шекурсников услышала про Хемин-
гуэя. Так сразу раздобыла книжку, 
прочитала ее за ночь...

После училища актрису сразу взя-
ли в труппу драмтеатра. За это время 
она сыграла сотни ролей. А здесь, в 
молодежном театре, Ольга Шмид-
галь получает удовольствие от обще-
ния с начинающими артистами и от 
удивительной атмосферы свободы.

— Артист всегда зависим от репер-
туара, — считает моя собеседница. 
— А здесь у нас с ребятами — полная 
свобода творчества! Мы ставим все, 
что захотим. Жаль, что премьеры 
идут у нас недолго. К концу года мы 
показываем спектакль несколько раз, 
потом везем его на фестиваль люби-
тельских театров «Сибирская рампа», 
который проходит на Ольхоне. А с 
сентября приходят новые студенты — 

и мы беремся за новый драматургиче-
ский материал.

Самые громкие премьеры послед-
него времени: «Вино из одуванчи-
ков» по Рэю Брэдбери (этот спектакль 
получил гран-при на фестивале «Сту-
денческая весна»), «Обыкновенное 
чудо» по Евгению Шварцу, глобаль-
ная постановка «Весь мир — театр. От 
Шиллера до Чехова». В марте этого 
года на фестивале «Театральное При-
ангарье» «Эксперимент» покажет 
чеховский «Вишневый сад».

Кстати, у Ольги Шмидгаль — осо-
бые, трепетные отношения с Чехо-
вым. Это ее любимый автор. Сама она 
блистательно играла Соню в «Дяде 
Ване», Варю в «Вишневом саде», 
Душечку в одноименной пьесе.

— Мы со студентами уже много 
раз выступали на профессиональной 
сцене, — продолжает режиссер. — 
Случаются и курьезы. Однажды на 
фестивале у нас было только пятнад-
цать минут, чтобы подготовиться к 
спектаклю. Мы играли «Балаган» 
по Чарльзу Мори. Там один герой 
обыгрывает знаменитый монолог 
Гамлета, но вместо черепа мы выно-
сим тыкву. Так получилось, что тыкву 
потеряли. На сцене — легкая паника. 
И тут вместо тыквы выносят черную 
голову манекена, накрытую белой 
рубашкой. Получилось очень смешно.

Улыбка внутри тебя
Ольга Шмидгаль ассоциирует 

себя в студенчестве с образом геро-
ини Ирины Муравьевой в фильме 
«Карнавал» — восторженной про-
винциалкой, которая мечтает стать 
знаменитой артисткой. Она приехала 
в Иркутск из Киренского района.

— У меня немецкая фамилия, в 
переводе на русский означает Кузне-
цова, — смеется Ольга Владимиров-
на. — У нас на Лене живет крепкий 
народ, на мякине его не проведешь. 
И когда сейчас приезжаю на родину, 
«артистку не включаю»: бесполезно, 
люди видят тебя насквозь. Кстати, 
я заметила, что в нашу профессию 
перестали идти модели и красави-
цы. Надо понимать, что театр — это 
прежде всего тяжелый труд. Причем 
труд постоянный, ежедневный, еже-
минутный.

Студийцы с восторгом слушают 
наставления мэтра: идет подготовка 
к конкурсу чтецов. «Эксперимент» 
всегда участвует в таких смотрах. 
Это отличная подготовка не только 
к актерству, но и к любому публич-
ному выступлению. Режиссер приот-
крывает ребятам профессиональные 
секреты — чтобы «глаз горел», нужно 
постараться улыбнуться самому себе 
изнутри. Вспомнить что-то хорошее 
из своей жизни.

— Любительский театр — от слова 
«любить», — уверена Ольга Шмид-
галь. — Да и профессиональный театр 
создали на самом деле любители. 
Вспомните студию Станиславского… 
Мы любим играть!

Ольга Владимировна живет в 
Иркутске много лет. Говорит, что не 
может себя представить вне нашего 
города.

— Иркутск — яркий, звонкий, 
солнечный, — говорит режиссер. 
— И еще студенческий, молодой, 
веселый! А сейчас Иркутск еще стал и 
более чистым, ухоженным, красивым. 
Поверьте, все это помогает жить и 
творить.

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова  

из архива театра

ДОМАШНИЙ ТРИУМФ
Иркутяне выиграли командный зачет чемпионата 

и первенства СФО по кикбоксингу

В Год театра продолжаем зна-
комить наших читателей с 
творческими коллективами 

Иркутска. Мы уже писали об ав-
торском театре Александра Греч-
мана и студии «Диалог». Сегодня 
мы в гостях у молодежного театра 
Иркутского госуниверситета. «А 
что такое фарисейство, Ольга 
Владимировна? И что это значит 
«Авва, Отче»?». В любительском 
театре ИГУ «Эксперимент» идет 
подготовка к конкурсу чтецов. Ре-
петируют стихотворение Бориса 
Пастернака «Гамлет». Студенты 
читают громко и искренне, но вот 
значение некоторых слов пока 
еще уточняют у режиссера.

В столице Приангарья с 13 
по 16 февраля проходили 
чемпионат и первенство Си-

бирского федерального округа по 
кикбоксингу. Межрегиональный 
турнир в Иркутске состоялся уже 
в третий раз, в этом году ринги 
ДС «Труд» собрали рекордное 
количество участников — свыше 
600 человек. Иркутяне заняли 
общекомандное первое место.

Молодежный театр ИГУ «Эксперимент» готовит 
премьеру по Вампилову

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ —  
ОТ СЛОВА «ЛЮБИТЬ»

Иркутяне умеют достойно организовывать турниры. В апреле мы примем 
чемпионат и первенство России по кикбоксингу

Подсказки тренера в перерыве между 
раундами крайне важны

Бои выдались напряженными: на кону 
стоял отбор в команду Сибирского 
федерального округа

Для ребят домашний турнир — это шанс проявить себя при поддержке 
своих болельщиков

Одна из ведущих актрис театра  
Дарья Догадина 

Сцена из спектакля «Вино 
из одуванчиков» по Рэю Брэдбери
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ТЕАТРЫ

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
21—26 февраля
Открытый турнир Иркутска по баскетболу среди команд юношей  
2004—2006 г. р., посвященный памяти Александра Старосельцева.  
СК «Вымпел» (ул. Трудовая, 115а), 10.00
23—24 февраля
Чемпионат и первенство Иркутска по Ки-айкидо тайги (мкр. Юбилейный, 49/1). 
«Юбилейный», 11.00
24 февраля
Финал IX открытых соревнований по мини-хоккею с мячом на Кубок мэра Иркутска 
среди дворовых команд. СК «Локомотив» (ул. Норильская, 1), 10.00
25—28 февраля
Открытое первенство Иркутска по пулевой стрельбе среди юношей и девушек  
(2003—2008 г. р.). ИОССК РО ДОСААФ России (ул. Поленова, 18), 10.00
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ОПЫТ  
РАБОТЫ  
ОТ 3 ЛЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЕН.
ЗАРПЛАТА 
ВЫСОКАЯ,  

БЕЗ  
ЗАДЕРЖЕК.

ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:

Иркутский музыкальный театр 
имени Н. М.Загурского
21 февраля
«Тетушка Чарли» (12+), 18.30
23 февраля
«Секрет ее молодости» (16+), 18.00
26 февраля
«Проделки Ханумы» (12+), 18.30
28 февраля
«Русский фантом» (16+), 18.30
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804.

Филармония
Концертный зал
21 февраля
Концерт из цикла «Сказки с оркестром» 
(6+), 12.00, 14.00
23 февраля
Х молодежный фестиваль «Музыка без гра-
ниц». Программа открытия: «Этнобит» и 
друзья» с участием творческих коллективов 
Иркутска и ИРНИТУ (6+), 17.00
24 февраля
Х молодежный фестиваль «Музыка без границ». 
Музыкально-театральная композиция «Два 
Александра». Народный театр-студия «Диалог» 
и литературно-драматическая студия «Слово». 
Руководитель — заслуженный работник культу-
ры России Валентина Просекина (6+), 17.00

25 февраля
Х молодежный фестиваль «Музыка без гра-
ниц». Программа закрытия: «Товарищ песня» 
с участием студии эстрадного вокала ИРНИТУ 
и студии эстрадного вокала Teen Voice, руково-
дитель — Иван Новиков (6+), 18.30
26 февраля
Оркестр «Фонограф» под управлением 
С.Жилина (6+), 19.00

Органный зал
21 февраля
Концерт из цикла «Музыкальная азбука 
для Буратино». «Черно-белое королевство, 
или Где живут клавиши (Аккордеон, Рояль 
и Его величество Орган)» (6+), 12.30
24 февраля
Концерт органной музыки. Исполнитель — 
Эрвин Вирсинга (Нидерланды). В програм-
ме: Бах, Бем, Мендельсон, Шуман, Боэли 
(6+), 17.00
26 февраля
Концерт из цикла «Во славу русской 
словесности». А.П.Чехов «Тоска», «Дама с 
собачкой». Читает заслуженный работник 
культуры и искусства Иркутской области 
Юрий Кологреев (6+), 18.30
Касса концертного зала: 24-11-00,  
ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала: 500-121,  
ул. Сухэ-Батора, 1.
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МАРКА 
БОЛЕРО 
АЛКИС

18 февраля на нашем сайте Irkutskinform.ru открылся 
проект «Самая красивая учительница Иркутска». 
Приятно, что педагогов городских образователь-

ных учреждений конкурс заинтересовал. На сегодня его 
участниками стали более семидесяти преподавателей ир-
кутских школ. С одной из лидеров народного голосования — 
учительницей центра образования № 47 Викторией Кряже-
вой поговорил наш корреспондент.

— Виктория, как вы узнали 
о конкурсе?

— От знакомого фотографа. Он 
увидел информацию в интернете 
и первым делом подумал обо мне. 
Работаю в центре образования 
№ 47 второй год. И я выпускница 
этой школы. Сейчас преподаю 
биологию. Также являюсь классным 
руководителем 11-го «А» класса.

— Как отнеслись к вашему 
участию в проекте ученики?

— Дети воодушевлены, болеют за 
меня, желают мне удачи.

— Как вы считаете, нужны ли 
такие конкурсы?

— Конечно, такие проекты нужны, 
интересны. Участие в подобных конкурсах 
дарит море положительных эмоций.

— Есть ли у вас увлечения?
— Люблю рисовать, играю на гитаре, 

пишу стихи, являюсь моделью. Мне кажется, творчество является призмой, 
которая раскрывает личность человека. А конкурс на самую красивую 
учительницу — тоже творческое начинание. И это здорово!

Николай Алешин 
Фото Евгения Белея

КОНКУРС

«УЧЕНИКИ ЖЕЛАЮТ МНЕ УДАЧИ»
Стартовал проект  

«Самая красивая учительница Иркутска»

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска имени 
А.М.Сибирякова»
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
Выставка «Татьянин день» студентов 
Иркутского областного художественного 
колледжа им. И.Л.Копылова (6+)
Выставка «Контрасты» члена Союза худож-
ников России В.Д.Дережановой (0+)
21 февраля
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (18+), 
17.00
22 февраля
Акция. Бесплатное посещение Отдела исто-
рии для военнослужащих с 10.00 до 18.00
24 февраля
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках» — Е.С.Целютина 
(6+), 11.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции иркут-
ских художников, мастеров ДПИ (6+)
23 февраля
Работа студии «Маленький художник» (6+), 
10.00—15.00
Концерт бардовской песни «Мужчинами 
не рождаются» (6+), 15.30
24 февраля
Мастер-класс по изготовлению «Ловцов 
снов» (6+), 13.00
26 февраля
Открытие выставки к 80-летию Иркутского 
реабилитационного техникума (6+), 16.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  

Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
21 февраля
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
22 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30
24 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова (6+), 
11.00—16.00
25 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—18.00
26 февраля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
28 февраля
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Тел. для справок: 38-08-99. Выходной 
день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской дивизии» 
(6+)
Музей городского 
быта, ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 
для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)

14+


